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Флагман нефтехимии принимает друзей
Третья Всесоюзная летучка журналистов на строительстве ТНХК

Эта встреча органюована Сою
зом журналистов СССР и Том
ским обкомом КПСС. В ней при
няли участие работники партий
ных комитетов, центральных га
зет, Гостелерадио СССР, а также 
от республиканских, краевых, об
ластных газет до районных и 
многотиражных. В летучке участ
вуют представители министерств, и 
ведомств.

Работники печати, телевидения 
и радио начали встречу в Томске 
с возложения цветов к Монумен
ту боевой и трудовой славы томи
чей.

Многие журналисты принимали 
участие в первой творческой ле
тучке, которая состоялась семь 
лет назад. Она внесла заметный 
вклад в досрочное строительство 
производства полипропилена. Пос
ле летучки 65 городов и районов 
страны откликнулись на просьбы 
строителей.

Сегодняшние журналисты уви
дели на ТНХК действующие за
воды полипропилена, метанола, 
формалина' и карбамидных смол, 
прекрасный цех товаров народно
го потребления. Но все это уже 
прошедший этап. Идет сооруже
ние четвертого пускового комп
лекса. Он будет вьшускать эти
лен-пропилен и полиэтилен высо
кого давления.

Трютья Всесоюзная летучка ра
ботников печати, телевидения и 
радио преследовала одну цель — 
содействовать ускорению ввода 
четвертого комплекса.

Встречу журналистов открыл 
секретарь Союза журналистов 
СССР, главный редактор газеты 
«Труд» А. С. Потапов. Деловой 
разговор о подготовке эксплуата
ционного персонала для строяще
гося производства ЭП-300 и 
ПЭВД, о человеческом факторе 
начал секретарь Томского обкома

КПСС А. А. Поморов. Гене
ральный директор ТНХК Г. П. 
Хандорин поделился с журнали
стами предложениями по ускоре
нию создания крупнотоннажных 
химических производств. Герой 
Социалистического Труда началь
ник управления «Химстрой» П. Г. 
Пронягин темой своего разговора 
на летучке избрал необходимость 
стабилизации действующих и сво
евременного ввода в эксплуата
цию строящихся комплексов неф
техимического комбината.

Обстоятельный разговор на ле
тучке продолжили представители 
министерств и ведомств. О мерах 
по своевременному и качественно
му изготовлению технологического 
оборудования на ТНХК говорил 
заместитель министра химической 
промышленности В. М. Торбенко, 
о ликвидации несоответствия пла. 
нов сооружения и комплектации 
оборудованием строящихся произ

водств комбината поделился мыс
лями начальник «Союзглавхим- 
комплекса» Госснаба СССР В. Ф .  
Шибаев, темой выступления заме
стителя министра монтажных и 
специальных строительных работ 
СССР В, А. Павлова стали вопро
сы повышения качества монтаж
ных работ и ликвидации допу
щенного отставания на объектах 
ЭП-300 и ПЭВД.

На летучке выступили заме
ститель министра по строитель
ству в районах Урала И Сибири 
Б. А. Фурманов, заместитель на
чальника главного управления 
Министерютва энергетики и элект
рификации СССР Ю. С. Медве
дев и другие товарищи.

Затем состоялся обмен мнения
ми. Итоги летучки подвел редак
тор газеты «Труд» А. С. Потапов.

(Подробный отчет будет опуб
ликован в ближайшем номере га
зеты).

Конкурс
ж урналистов
Правление Союза жур. 

налистов СССР и Госаг- 
ропром СССР приняли 
решение о проведении 
Всесоюзного конкурса на 
лучшее освещение в 
прессе обеспечения на
дежной кормовой базы 
для животноводства под 
девизом «Кормам — вы
сокое качество».

При подведении итогов 
будут учитываться: ши
рокое освещение резуль
татов социалистического 
соревнования тружени
ков сельского хозяйства 
за достижение на основе 
интенсификации полевого 
и лугопастбищного кор
мопроизводства сзгщест. 
веияого увеличения заго
товки грубых и сочных 
кормов высокого качест. 
ва; действенность пропа
ганды передового опыта 
трудовых коллективов, 
инициативных хозяйст. 
венников, мастеров про
изводства; принципиаль. 
ность критики бесхозяй
ственности в использова. 
НИИ имеющихся возмож
ностей; освещение шеф. 
ской помощи города селу 
и улучшение условий 
труда и быта работников 
кормодобывающей отрас
ли; уровень журналист, 
ского мастерства, яркость 
подачи, оперативность и 
эффективность публика
ций, t

Победители конкурса 
будут отмечены денеж. 
ными премиями, почет
ными грамотами Союза 
журналистов СССР и 
дипломами Госагропрома 
СССР.

На конкурс прннима. 
ются материалы, опубли
кованные в печати цли 
переданные по телевиде, 
нию и радио в 1987 Году 
и рекомендованные рес
публиканскими, краевы. 
ми, областными журна
листскими организация, 
ми до 30 ноября 1987 года 
по адресу: 119021, Москва, 
•Зубовский бульвар, 4, с 
пометкой «Корма», Итоги 
коикурса публикуются в 
печати в декабре 1987 го
да.

Агропром: расследуем причину бесхозяйстаенности

Молоко в обузу
Животноводы Верхнекетского района работают нынче 

с неизменно возрастающим результатом. По сравнению 
с прошлогодней продуктивность с начала этого года 
в совхозе 1«Велоярский» возросла 'более чем ва 200, а в 
«Клюквенном» •— почти на 400 килограммов. И в эти 
дни суточные надои от коровы в среднем выше тех, что 
получали год назад, на килограмм. Труженики лесных 
ферм сейчас, можно сказать, едва ли не единственные 
в области, добивающиеся и весной килограммовой при
бавки.

— Однако наших живот
новодов этот рост надоев 
не радует, — с горечью в 
голосе говорит экономист- 
диспетчер отдела сельского 
Хозяйства Верхнекетского 
райисполкома В. Т. КИЛЬ- 
ВА. — Когда приезжаешь 
на ферму, то доярки столь
ко обид высказывают, что 
становится не по себе. Вот 
недавно надои упали на 300 
граммов. Пробовали было 
упрекнуть доярок, что они 
стали хуже работать. А  они 
в один голос заявляют: «А  
зачем нам это молоко? Ведь 
все равно оно теряется!»

К сожалению, у доярок 
есть серьезные причины для 
таких обид. Дело тут вот в 
чем. Уже длительное время 
и до сих пор в Белом Яре 
после реконструкции не 
принят в эксплуатацию мо
лочный цех, который явля
ется как бы филиалом 
Асиновского гормолзавода. 
Цех этот все-таки берет мо
локе от совхоза «Белояр
ский», но не все и только 
тогда, когда считает нуж
ным. А  на ферме коров 
доят трижды в день. И ве
чернее молоко ночует там, 
где его произвели. Его ве
зут в цех уже только вмес
те с утренним. Часов в 
10 утра. И хотя это молоко 
«гоняют» на охладителе, но 
за такой срок оно, бывает; 
скисает. И цех его уже не 
принимает. Поэтому-то не
малая часть молока или 
спаивается телятам, или 
просто выливается...

Одно время совхоз сам 
фнимался тдарерабо'ткой 
молока (цельное прямо про
давать населению запреще
но), готовил сливки. Но се

паратор сломался, не стало 
и этой переработки.

— Из-за того, что молоко 
передерживается на ферме 
(а всего совхоз «Белояр
ский» за день производит до 
четырех тонн ценного' про
дукта), возникает слишком 
много потерь, — продолжает 
свой рассказ Вера Тимофе
евна. — Во-первых, резко 
ухудшается качество про
дукции. Совхоз терпит лиш
ние расходы на электро
энергию, воду. Предлагали 
коллективу цеха организо
вать У сеф! двухсменную 
работу, но там на это не 
идут. Говорят, не хватает 
людей. А  если принять еще 
человек пять, то им ведь 
надо платить... В общем, 
экономят за счет совхозных 
потерь.

— Почему же цех не 
принят в эксплуатацию?

— Не разрешают его пус- 
*,кать руководители област
ного объединения молочной 
промьппленности. Вы лучше 
об этом поговорите с ними, 
например, с главным инже
нером, он должен быть в 
курсе.

Да, Вячеслав Васильевич 
ВОРОНОВ «в курсе». И в 
своих суждениях он кате
горичен:

— Ничего страшного нет 
в том, что молоко охлажда
ется и ночами хранится на 
ферме. Так, например, пос
тупают в Томском районе, 
а здесь объемы несравнимо 
больше... Так что об орга
низации двухсменной рабо
ты в Белоярском цехе и ре
чи быть не может. Нашим 
людям просто делать будет 
нечего... Хотя о чем гово
рить, если цех не принят в

«эксплуатацию? .Его строи
тельство вел коллектив 
треста «Томсктрансстрой», 
но до конца не довел. До
пущены очень серьезные 
нарушения в наружной ка
нализации. Ороители обе
щали все недоделки устра
нить до 15 апреля, но ниче
го не сделали, а сегодня 
уже 19 мая... На них пы
тался воздействовать Верх- 
некетский райисполком, но, 
очевидно, бесполезно.

— Вот это новость! В пер
вый раз слышу, чтобы к 
нашему тресту были пре
тензии по качеству строи
тельства цеха в Белом Яре, 
— удивленно воскликнул 
управляющий этим трестом 
В. Е. БОГАЧ, когда мы ему 
передали слова В. В.- Воро
нова. — Я был два месяца 
назад в Белом Яре. И ни
каких претензий ни от кого 
не слышал. Ни одного звон
ка после этого не было, ни 
одного сигнала!

Получив такое откровен
ное «разъяснение», можно, 
пожалуй, стать в тупик. Ка
кие претензии могут быть 
к тому, к кому нет никаких 
претензий?..

Мы не стали уточнять, 
кто из них более откровен
но врет, Воронов или Богач. 
Пусть свою очную ставку 
они тоже организуют сами. 
Однако первый спрос все- 
таки с заказчика, то есть с 
объединения молочной про
мышленности: 4 fo  же он
так угодливо робок перед 
подрядчиком?

Однако это еще далеко 
не все беды с верхнекет- 
ским молоко»}. -Не лучше 
обстоит дело, как свидетель
ствует ведущий зоотехник- 
инспектор облагропрома 
Л. И. ЛЫЗЛОВА, и с той 
продукцией, что пршзводит 
совхоз «Клюквенный». Это 
хозяйство поставлено в та
кие рамки, что само вынуж
дено не только производить 
молоко, но и перерабатывать 
его и доставлять потребите
лям. Орс Ингузетского лес
промхоза лишь оплачивает

транспортные расходы, но 
никак не соглашается свя- 
зьшать себя с совхозом ка
ким-либо договором. Будто 
молоко необходимо не лесо
заготовителям...

— Причина тут, наверное, 
одна, — говорит Людмила 
Ивановна, — орс не нужда- 
•ется в цельной молочной 
продукции, поскольку с ней 
больше хлопот, и предпочи
тает брать от государства 
продукцию в консервиро
ванном виде.

В этом совхозе, отчаяв
шись получить поддержку 
от орса, просят теперь обл- 
й1г^пром лишь об одном: 
дайте высокопроходимый 
молоковоз! Это для того, 
чтобы везти свою продук
цию в Белый Яр, в тот же 
недоделанный цех... Но цех 
не в силах перерабатьгаать 
и то, что поставляет сов
хоз' «Белоярский».

— Третья часть молока 
поступает в столовые и дет
ские учреждения в цель
ном виде, — поясняет Люд
мила Ивановна, — осталь
ное пытаются переработать 
в сливки и топленое масло. 
Но сливки из-за неполадок 
а технологии сквашиваются 
— покупатели их не берут. 
Да и есть ли смысл произ
водить топленое масло, ведь 
на него уходит уйма моло
ка!..

Общий итог пока таков: 
в Верхнекетском районе те
ряется едва ли не половина 
того молока, которое про
изводят совхозы. Оно не 
доходит до потребителя. На 
фермах молоко есть, но его 
почти не увидишь ни в ма
газинах, ни в столовых. Па
радокс? Причем ведь верх- 

- некетское молоко имеет 
особую цену, если учесть, 
что сено и другие корма 
для совхозных коровушек 
заготавливают чуть ли не 
в<йм районом. Откуда же 
такое наплевательское от
ношение к труду животно
водов и кормозаготовителей, 
к такому ценному продук
ту?

А. СОЛОВЬЕВ.

ВЫБОРЫ В МЕСТНЫЕ СОВЕТЫ 
И НАРОДНЫЕ СУДЫ

В районе Томского поли
технического института от
крыто девять агитпунктов и 
клуб избирателей. Разумеет
ся, социальный состав на. 
ших избирателей неодноро. 
ден. И это прежде всего 

, приходится учитывать при 
проведении агитационно, 
массовой работы в клубе 
избирателей. К примеру, 
для людей, живущих в до. 
мах старой постройки, не
благоустроенных квартирах, 
мы организовали встречи с 
руководящими работниками 
района. Во время одной из 
них с жильцами дома 
№ 82 по улице Белинского 
встретился заместитель
председателя Кировского 
райисполкома Ю . Ю . Галя- 
мов. Такую же встречу с 
избирателями проведет в 
конце мая заместитель 
председателя райисполкома 
С. Р. Бабушкина.

Мы не ставим перед собой 
цель — собрать на подобные 
встречи сотни людей. Глав
ное — постараться помочь 
людям в их заботах. Прав, 
да, при этом приходится 
учитьшать, что у некоторой 
части населения выработа. 
лась своеобразная психоло. 
гия потребителя. Привыкли 
только требовать, а сами 
весьма неохотно помогают 
городским службам наво. 
дить порядок во дворах, 
микрорайонах, домах. И в 
этом плане многое зависит 
от домовых комитетов. Для

Г  л а в н о е
н е  к о л и ч е с т в о

них мы провели в клубе из
бирателей специальную 
встречу «Что могут домо
вые комитеты?» — такой 
вопрос был вьгаесен на об
суждение.

Иначе строим работу со 
студентами. Основной упор 
делаем на массовые формы 
агитационной работы. Для 
молодежи провели конфе
ренцию на тему «Социа
лизм завоевали, социализм 
отстоим», слет победителей 
соревнования в честь XX  
съезда ВЛКСМ.

Перемены, происходящие 
сейчас в обществе, обновле- 
ние во всех сферах жизни 
требуют от нас поиска но
вых, нестандартных форм 
работы, отказа от неоправ
давших себя методов. К при- 
меру, совсем недавно еще о 
проблемах социалистиче
ской демократии мы говори
ли в традиционных беседах 
с избирателями, показыва
ли ее преимзпцества. Отка
зываться от таких бесед не 
собираемся, но хотим найти 
новые подходы к этой про
блеме. Планируем провести 
встречу избирателей микро
района с редактором газеты 
«Красное знамя». Речь пой
дет о роли печати в пере
стройке как трибуны для 
обсуждения наболевших 
вопросов. В конце мая 
профсоюзные активисты ин- 
ститута соберутся за «круг
лым столом», чтобы обсу
дить проблему «Демократи
зация и профсоюзы».

Работа клуба избирателей 
ТПИ спланирована так, что 
участие в ней принимают 
все общественные формиро. 
вания, крупные подразделе
ния вуза. Накануне Дня 
Победы совет ветеранов ин
ститута организовал встречу 
участников Великой Отече. 
ственной войны. Сотрудники 
научно-технической библио
теки проведут встречу изби. 
рателей с томскими писате
лями, ученые кафедры ис
тории КПСС расскажут о 
становлении Советской вла
сти в Томске.

В воспитательной работе 
увлечение количественными 
показателями вредно, и оце
ниваем ее мы по тому, на
сколько полезны для моло
дежи беседы и встречи, учат 
ли они умению действовать 
самостоятельно, принимать 
верные решения в различ
ных ситуациях.

Было бы неправильным 
считать, что мы ограничи
ваемся только массово.поли. 
тической работой с избира. 
телями. Не остаются без 
внимания и другие направ
ления. Хотя, разумеется, 
удается пока не все. Глав, 
ный наш недостаток в том, 
что слабо еще изучаем ин
тересы, проблемы и заботы 
избирателей. Именно здесь 
сейчас точка приложения 
усилий наших агитаторов.

Л. КИСЕЛЕВ,
заместитель секретаря 

парткома ТПИ.

Весенний комплекс-

НА ПОЛЯХ ОБЛАСТИ

По оперативным данным 
на вчерашний день, по об. 
ласти план ярового сева (вы. 
полнен на 47 процентов, сева 
зерновых и зернобобовых •— 
на 62 я  сева гороха — Ца 85 
процентов.

Специалисты облагропро. 
ма оценивают ход посевных 
работ как удовлетворитёль/ 
ный. Набранные темпы со
ответствуют расчетным. В 
день по области засевается 
примерно 25—80 тысяч гек
таров. При таких темпах 
для сева потребуется еще 
4—5 дней.

Наиболее организованно 
ведут сев зерновых хозяйст
ва Шегарского, Чаинского и 
Асиновского Ра Н о , где 
план этих работ выполнен 
соответственно на 83, 78 и 73 
процента. Отстают пара, 
бельцы, колпашевцы и те- 
гульдетцы, которые засеяли

44, 42 и 32 процента площа. 
дей. В Бакчарском районе 
много сил отнимает весно
вспашка. Здесь надо вспа
хать самые обширные пло
щади — более 10 тысяч гек. 
таров. Пока что вспахано 
около четвертой части.

Четыре района — Асинов. 
ский. Первомайский, Ко. 
жевниковский и Колпашев. 
ский — завершили сев горо.
ха. Но с неоправданной мед
лительностью вьщолняют 
эту работу земледельцы 
Кривошеинского района (58 
процентов). Даже чаинцы, в 
общем успешно выполняю, 
щие посевные дела, засеяли 
всего 35 процентов. Сроки 
сева гороха уходят.

Во многих районах, за ис. 
«слючением, пожалуй, только 
Шегарского, еще мало вни
мание к такому важному аг
роприему, как довсходовое 
боронование зерновых. Ек:ли 
шегарцы провели это боро. 
нование более чем на поло
вине посевов, то в Томском

районе этим по сути еще 
не занимались.

Холодная погода в послед
ние дни, конечно, не обра
довала земледельцев. Одна
ко серьезной тревоги она не 
вызывает. Хорошие дожди 
прошли над полями Бакчар- 
ского и Чаинского районов. 
А  теперь ожидается потеп
ление, что должно благопри
ятно сказаться на всходах. 
Качество сева в основном 
неплохое. Хотя кое-где и 
встречаются некоторые «ог
рехи», но специалисты аг
рономических служб и на
родные контролеры опера
тивно следят за соблюдени- 
|ем технологических требо
ваний. Да и сами механиза
торы стремятся работать на 
совесть, поскольку почти все 
они осваивают бригадный 
подряд и прямо заинтересо. 
ваны в хорошем конечном 
результате.

Н. ОКРУГИН,
ведущий агроном облаг.

ропрома.

Сев зерновых завершен
— Каждый год стараемся 

пораньше управиться на 
пашне, — рассказывает по 
дороге в поле управляющий 
Нестеровским отделением 
совхоза имени Шишко
ва П. Д. Перемитин. — Не 
зря же в старину говорили: 
кинешь семена в грязь — 
будешь князь, значит, с 
полными закромами зерна. 
Вот и наши механизаторы 
четко усвоили истину: мед
лить с севом — значит те
рять урожай.

Юркий «Беларусь» оста
новился в загонке, и пока 
подвозчики семян Н. П. 
Нестеров и И. И. Клепцов 
заправляли сеялку, тракто
рист И. К. Власов расска

зал, как идут дела. На этом 
поле предпосевной культи
вацией заняты П. Д. Пе
ремитин и А. А. Нестеров; 
а внесение»! минеральных 
удобрений — М. Н. Нестер. 
Сев зерновых начали на две 
недели раньше прошлых 
лет. Почва подошла. Сош
ники не забиваются. В зем
ле уже семена овса. А  к 
вечеру намерены отсеяться 
на последних 40 гектарах 

• пшеничного поля.
Возвращаясь в Парабель, 

мы ехали вдоль ухоженных 
'Полей, на которых четко 
просматривались следы реб
ристых катков. Здесь меха
низаторы уже отсеялись. А

.vifs-

пшеничное поле в тот день 
так и не успели досеять. К 
обеду небо плотно затянуло 
тучами и пошел дождь, но 
он скорее обрадовал, чем 
огорчил. Что может быть 
лучше для засеянной нивы, 
.чем живительная влага 
теплого весеннего дождя!,

На следующий день, как 
только солнце обсушило 
пашню, снова зарокотали 
на пшеничном поле тракто
ры. Вечером 18 мая на цент
ральной усадьбе совхоза в 
Новосельцеве приняли со
общение из Нестерова — 
сев. зерновых закончен!

Н. АФАНАСЬЕВА.
Парабельский район.

Земледельцы совхоза имени Кирова 
завершили сев зерновых культур. Они 
размещены почти на 3.000 гектарах. 
Кроме того, на 60 гектарах посеян рапс 
и на 160 гектарах — лен. А  механиза
торы Ягодненского отделения засеяли 
свой зерновой клин еще два дня назад. 
Сейчас йедут посев однолетних трав.

И вновь одним из лидеров соревно
вания стал экипаж Г. И. Ворошана. 
Тракторист и загрузчик семян на сеял
ке Б. Черепанов постоянно перевыпол
няют дневные задания.

НА СНИМКАХ: 
Б. Черепанов.

Г. И. Ворошан;

Асиновский район.
Фото Н. Потапова.
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Углубление перестройки, овладение 
новыми подходами т  работе с кадрами—  

I задачи районных партийных организаций 
I на этих важнейших направлениях обсуди- 
I ли пленумы Кировского, Ленинского, О к- 
j тябрьского и Советского райкомов КПСС 
! г. Томска.

сий райкома.  ̂ Осмотритесь 
внимательно в своей пер
вичной, побывайте в других. 
Подумайте, что надо сде
лать, чтобы активнее шла 
перестройка, оцените работу 
с кадрами».

Пленум открылся 5 мая. 
Утвердили повестку, регла
мент и, объявив перерыв на 
десять дней, разошлись. По 
заседаниям пяти комиссий, 
куда дополнительно при
гласили еще и около 80 се-

конкретными предложения
ми. В 76 выступлениях их 
прозвучало около шести де
сятков.

Десятидневный перерыв в 
работе пленума и ушел на 
то, чтобы сложить из мно
гочисленных предложений 
план действий районной 
партийной организации. 
Члены райкома получили 
его проект еще до 15 маяг 
На второй части пленума 
им предстояло обсудить

КИРОВСКИЙ 

РАЙКОМ КПСС

— в  ходе нашего плену
ма, — отметил в заключи
тельном слове первый се
кретарь Кировского райкома 
В. С. Шувариков, — про
звучало около ста выступ
лений, а точнее — 96...

Секретарь не оговорился. 
Не выразили удивления по 
поводу необычной цифры и 
члены райкома. Они сами 
же и дали такой «показа
тель», '  активно участвуя в 
обсуждении задач, выдви
нутых январским (1987 г.)

ЛЕНИНСКИЙ 

РАЙКОМ КПСС

Сразу после пленума рай
кома КПСС члены бюро 
собрались в кабинете пер
вого секретаря В. В. Ир- 
шенко, чтобы обменяться 
впечатлениями , о состояв
шемся заседании. Одно
значных оценок не было. 
Имея возможность сравнить 
с прошлыми пленумами, 
каждый отмечал, что состо
явшийся разговор отличал
ся большей раскованностью, 
критичностью. Тон ему за
дал В. В. Иршенко, рас
смотрев в своем докладе 
многие проблемы через от
ношение к делу конкрет
ных работников, секретарей 
райкома, свое собственное.

Но чувствовалась в этом 
итоговом разговоре после 
пленума и неудовлетворен-

ОКТЯБРЬСКИЙ

В К У С  к  П О И С К У
Пленумом ЦК КПСС.

Важность повестки, необ
ходимость выработки таких 
решений, которые на деле 
бы помогли поднять тонус 
районной партийной орга
низации, побудили бюро об
ратиться к членам райкома 
с предложением провести 
пленум по-новому. Погово
рили почти с каждым чле
ном партийного комитета. А  
заучившись поддержкой, 
попросили каждого: «Вы
состоите в одной из комис-

кретарей первичных пар
тийных организаций. Раз
говор велся предельно от
кровенно: «В жизни пере
стройка ощущается слабо... 
Люди ждут ее, не осознавая, 
что перемены надо начи
нать прежде всего с себя... 
Аппарат райкома до сих 
пор не отказался от диспет
черских функций, сбивает 
на этот отживший стиль 
парткомы...». Острые оцен
ки мало чего бы стоили, ес
ли бы не соседствовали с

проект и принять оконча
тельный документ. Такое 
обсуждение состоялось пос
ле доклада первого секрета
ря, давшего характеристику 
обстановки в районе, крат
кий обзор поступивших 
предложений. Списка вы
ступающих не было, не бы
ло в нем и нужды. С три
буны или прямо с места вы
сказали свое мнение 20 че
ловек. В зале шла самая 
настоящая дискуссия — ост

рая, живая, заинтересован
ная.

Единогласно приняв ко
роткое постановление, пле
нум поручил бюро дорабо
тать план мероприятий с 
учетом высказанных заме
чаний. Чем же не устроил 
членов райкома проект? На 
первое место в нем вновь 
(велика сила инерции!) бы- 
лй вынесены пункты техно
кратического толка. Да, 
коммунисты района, что на
зывается, головой отвечают 
за имеющиеся серьезные 
срывы производственных 
программ, пробуксовку на- 
учно-техникеского прогрес
са. Только подход ' к реше
нию проблем у партийной 
организации свой — через 
человека. Потому-то во 
главу угла надо ставить 
кадровую политику, соци
альные задачи, заботу о пе
рестройке в , собственных 
рядах, без чего первичным 
не стать настоящим поли
тическим ядром трудовых 
коллективов.

Такие разделы в меро
приятиях есть. Они предпо
лагают расширение практи
ки выборности руководя
щих кадров, конкурсного

замещения должностей, ко
ренное улучшение работы с 
резервом, организацию на 
базе вузов района постоян
но действующих курсов 
подготовки и переподготов
ки руководящих кадров по 
актуальным вопросам пере
стройки. Предложен график 
проведения операции «Дуб
лер» в шести крупных кол
лективах. Установлен чет
кий (и недальний) срок 
разработки районной про
граммы строительства жи
лья. С июня ньшешнего го
да намечено провести смотр 
первичных партийных ор
ганизаций... '

Трудно сказать, сколько 
пунктов будет в доработан
ном плане мероприятий, в 
проекте их набралось 22. 
По их выполнению и пред
стоит судить об этом, не- 
■обь?чно проведенном пле
нуме. Однако уже сегодня 
можно предложить; заду
манное в бумагах Не застря
нет. Не должно застрять. 
Порукой тому — развива
ющийся вкус к коллектив
ной работе, вкус к поиску 
путей реального влияния 
на дела в районе.

В. АНТОШИН.

УЛУЧШ АТЬ Р А Б О Т У -З Н А Ч И Т  ИДТИ К ЛЮДЯМ
ность. и  шла она, очевидно, 
от искреннего сознания того, 
что пленум недостаточно 
полно и системно завершил 
большую подготовительную 
работу к нему, многое по
шло по привычной колее.

68 человек участвовало в 
подготовке к пленуму. Они 
беседовали с коммунистами 
в партийных организациях, 
изучали работу первичных, 
интересовались тем, , как 
коммунисты оценивают ап
парат райкома КПСС.

— А нужной завершенно
сти этой большой работы 
не получилось,— высказала 
свое неудовлетворение заве
дующая организационным 
отделом Л. А. Осадчук. — 
Не получилось настоящего 
анализа нашей работы, с 
плюсами, минусами.

— Действительно, разго
вор шел больше в русле то
го, что надо, — продол
жил мысль председатель 
райисполкома Б. П. Пеш
ков. — А  где мы сейчас на
ходимся на пути пере
стройки, что появилось но- 
врто в приемах работы — 
это осталось за рамками 
разговора.

Необходимость углубле
ния систематизации, обду
мывания практического • ма
териала подчеркнул и В. В. 
Иршенко. «Над докладом 
все-таки поработали мало», 
— сделал он вывод.

Неровно шло и обсужде
ние доклада. После выступ
ления секретаря парткома 
завода резиновой обуви
С. С. Миклашевича, штука
тура из ГОРБМ-10 Т. И.

Степанищевой и ряда дру
гих товарищей — выступле
ний содержательных, с точ
но заадресованной крити
кой, конструктивными
предложениями '— в ходе 
обсуждения произошел пе
релом. Последующие орато
ры — председатель партий
ной комиссии В. Ф. Алек
сандров, директор института 
курортологии, председатель 
правления районной орга
низации общества «Знание» 
Н. М. Стариков, бурильщик 
комплексной экспедиции 
Ю. А. Федоров и особенно 
начальник районного отдела 
внутренних дел Л. М. Бе
лянкин — отдгши дань все
му тому, что как раз отри
цает перестройка. И длин
ным теоретическим выступ

лениям, и общим рассужде
ниям, и семинарским разъ
яснениям. А  время оказа
лось затраченным. И когда 
регламент сократился уже 
до трех минут, последу
ющие ораторы успевали с 
разной степенью успеха 
сказать только самое глав
ное и существенное.

Это главное в ходе рабо
ты пленума определялось 
вполне. Пожалуй, лучше 
всего эту главную мысль 
выразила в своем коротком 
выступлении (еще одно на
глядное явление перестрой
ки; когда есть что сказать, 
не обязательно говорить 
долго) председатель проф
кома завода резиновой обу
ви Т. А. Щербакова;

— Мы работаем в основ-

РАЙКОМ КПСС В О З В Р А Щ А Я  Ч У В С Т В О  Х О З Я И Н А
Названные в остром, са

мокритичном докладе пер
вого секретаря райкома 
партии А. В. Бондарева не
гативные примеры были по
ставлены в прямую зависи
мость от сложивщихся сте
реотипов мышления ряда 
руководителей горпромтор- 
га, райпищеторга, баз «Рос- 
торгов», гормолзавода, пред
приятий и организаций аг
ропромышленного комплек
са, железнодорожного узла, 
объединения «Сибкабель», 
от их неумения брать на 
себя ответственность при 
решении проблем.

Нужна перестройка соб
ственного сознания. А  иначе 
как воспитать чувство хо
зяина у себя, у других, чув
ство ответственности у каж
дого за дела коллектива? 
Ведь сегодня очень важно, 
ччтобы ни один человек не 
остался в стороне от проис-

СОВЕТСКИЙ

ходящих перемен, не оста
вался созерцателем недо
статков, а активно боролся 
за их устранение. И пер
вичным организациям не
обходимо широко участво
вать в проведении кадро
вой политики, расширяя де
мократические основы в ре-' 
шении . вопросов., нщзни и 
деятельности трудовых кол
лективов, обсуждая канди
датуры на руководящие 
должности, утверждая ха
рактеристики на открытых 
партийных и рабочих собра
ниях, широко учитывая 
мнения масс.

Эта, одна из главных мы
слей доклада, как и другие, 
нашла развитие и поддерж
ку у выстзгпавших членов 
райкома партии. Директор 
ГПЗ-5 Ю. О. Гальвас рас
сказал, как в недавнем про
шлом отстающий коллектив 
вьшолняет свою многолет

нюю программу по трем ге
неральным направлениям: 
развивая научно-техниче
ский прогресс, социально
культурную базу, активизи
руя кадровую политику. 
Первые положительные пе
ремены молодой руководи
тель связывгш именно с 
перестройкой в образе мы
шления всех — от рабочего, 
бригадира до администра
ции. Крепнущее чувство хо
зяина проявляется в том, 
что люди не ждут помощи 
со стороны, а сами предла
гают идей, прилагают уси
лия к тому, чтобы вьшол- 
нить намеченное.

Старший энергетик произ
водства метанола объедине
ния «Томский нефтехимиче
ский комбинат» член райко-  ̂
ма партии В. С. Лоскутов со
общил, что в апреле гигант 
индустрии области выпол
нил план производства всех

видов продукции, несмотря 
на вынужденные остановки. 
«Самое главное в перестрой
ке,— продолжал он,— разви
тие демократии. Если каНё- 
дый будет Хозяином на 
своем участке, то дело пой
дет еще лучше. С рабочего 
места видно, как много во
круг неиспол^овйнных ре
зервов...».

И далее выступавший 
рассказал, что, например, 
внедрение идеи рабочих 
при использовании пере
движной вакуумной уста
новки позволило ускорить 
эту важную технологиче
скую операцию в три раза. 
И таких возможностей для 
творчества — край непоча
тый.

Форм1фованию чувства 
хозяина у молодежи по
святил свое выступление 
первый секретарь Октябрь
ского райкома комсомола

С. И. Саурин. МЖК объеди
нения «Томский нефтехи
мический комбинат» стало 
полем приложения сил мо
лодежи района, местом, где 
в обстановке дружбы и 

взгшмопомощи крепнет не
что большее, чем строитель
ный отряд, создаются кол
лективы, V КОТОРЫМ М ОА  силу 
не допустить бюрократиза
ции живого дела перестрой
ки.

Настоящая забота о кад
рах не имеете ничего суще
го с благодушием, благотво
рительностью и заигрыва
нием. Между тем у отдель
ных руководителей, кото
рые долго работают на од
ном месте, порою притуп
ляется острота восприятия, 
чувство нового, утрачивает
ся видение перспективы.

Под впечатлением былых 
лет живет коллектив ре
монтно-технического пред-

РАЙКОМ КПСС

Этот пленум отличался 
от многих предыдущих не 
формой. Ничего особенно
го не было ни в его подго
товке, ни в проведении. 
Схема привычная: доклад- 
прения — постановление.

И все же отличие было. 
В самой атмосфере плену
ма. В некатегоричности по
ложений доклада, в свобод»- 
ном течении разговора, в 
заинтересованности высту
пающих. Еще в том, пожа
луй, что в большинстве вы
ступлений содержалась
конструктивная критика в 
адрес райкома партии, в 
адрес своих бюро и пар
тийных организаций.

Сегодня многие организа
ции перестраивают свою 
работу, меняют устоявший
ся стиль. К примеру, в

О л и ч н о й  ВКЛАДЕ В ПЕРЕСТРОЙКУ
Томском государственном 
педагогическом институте 
впервые за многие-многие 
годы в повестку партийного 
собрания включили отчет 
первого руководителя — 
ректора института М. Г. 
Николаева.

— Нелегко было готовить 
это собрание. Но оно оп
равдало усилия, показав, 
что такие отчеты просто не
обходимы сегодня, — „ска
зала секретарь партийного 
бюро Г. В. Мясникова.

Мысль о необходимости 
ввести систему отчетов о 
личном вкладе в перестрой
ку высказал секретарь 
парткома треста «Спец- 
строймеханизация» В. В. 
Кулманаксв.

Во многих выступлениях 
прозвучало; не подает пока

примера перестройки сам 
■райком партии. Существует 
ощутимый разрыв между 
райкомом и первичными, 
цеховыми парторганизация
ми. Связь осуществляется 
в основном присутствием на 
собраниях. Да у инструкто
ров райкома и времени нет 
на работу с организациями 
— весь день на звонках и 
бумагах.

— Недавно я, к примеру, 
обнаружила у себя на столе 
переданную из райкома те
лефонограмму с предложе
нием организовать выдви
жение кандидатов в депу
таты, в том числе... себя, — 
сказала Г. В. Мясникова.— 
Это не метод работы сегод
ня.

— Райком партии опять 
занимался сегодня разна
рядкой на сельхозработы.

— констатировал секретарь 
парткома производственного 
объединения «Сибэлектро- 
мотор» В. Т. Устюжанин. — 
А  я думал, что хотя бы 
нынче этим займется рай
исполком.

Он внес конкретные пред
ложения по организагщи 
сельхозработ. Одно из них
— работать с хозяйствами 
на основе договоров и на 
хозрасчетных началах.

Тревогой рабочего чело
века за судьбу предприятия 
поделился член бюро рай
кома партии инструмен
тальщик «Сибэлектромото- 
ра» В. Ф. Харлов:

— Кадры — проблема 
чрезвычайно важная, она 
требует вдумчивого подхо
да. Сегодня критиковали 
наше объединение по мно
гим вопросам, и критикова

ли правильно. Но смотреть 
на положение вещей здесь, 
на пленуме, надо глубже. 
Почему у нас сложилась 
такая ситуация, что мы 
никак не выйдем из про
рыва? Много ведь зависит 
от руководства. А у нас ди
ректор недавно, опыта ра
боты директорской еще 
нет, да и болеет он часто. А  
такое объединение тянуть 
— надо и здоровье, и уме
нье. Казалось бы, в такой 
обстановке* должен больше 
брать на себя главный ин
женер предприятия. Но то
варищ Соколов тоже не бе
рет. Вот и едем, куда вы
везет. Руководителей сме
нилось за последнее время 
и в других подразделени
ях процентов тридцать. 
Большинство' потому, что

ном друг с ДРУГОМ;̂  ведем 
работу «между собой». Сове
щания за совещаниями, от
четы за отчетами... Часто в 
ОДНО и то же время мне на
до быть и отчитываться в 
разных местах. Когда же 
перестраиваться? Когда
вскрывать недостатки? Ко
гда доходить до человека? 
Когда влиять на его рабо
ту?

Потеснить с арены пар
тийной работы аппаратный 
«междусобойчик», вести ее 
на людях, с людьми и для 
людей — в этом прояви
лось и объективное требова- 
кие времени, и насущная 
потребность сегодняшнего 
состояния дел в районной 
партийной организации.

A. БОРИСОВ.

приятия «Пушкинское» обл- 
агропрома, где руководите
лем П. Н. Абрамов. Здесь в 
«цехах» по 4—6 человек, 
имеется свой начальник. А  
почему бы их не объеди
нить? Предприятие агро- 
прома под руководством за
местителя председателя об
ластного АПК В. В. Борово
го могло бы координиро
вать действия таких «це« 
хов» по изготовлению из
делий для внедрения ин
тенсивных сельскохозяйст- 
веных технологий. А  пока 
же эти карликовые пред
приятия предоставлены са
ми себе, растранжиривают 
государственные средства...

Надо не только больше 
работать, отмечалось на 
пленуме, но и больше по
лучать конкретных резуль
татов, чтобы каждое усилие 
ускоряло наше движение 
вперед, приносило конкрет
ный вклад в решение глав
ной задачи нашего общест
ва — создание условий для 
гармоничного развития со
ветского человека.

B. ФЕДОРОВ.

не справились. А  новых на
значали не из резерва (на
дежного резерва нет!), а то
ропливо подбирали подходя
щих. Это не деЛо...

В пятницу состоялся пле
нум. И задач для районной 
партийной организации по
ставили там немало. Уве
ренность в том, что оНи 
будут решены, вот чем под
крепляется: уже в поне
дельник первый секретарь 
райкома Л. Н. Лебедев — 
лично, на месте — решал со 
специалистами и исполни
телями вопрос, как устра
нить чрезвычайную ситуа
цию на четвертом корпусе 
пединститута. Об этом шла 
речь на пленуме.

В. BAKKEF.

В работе пленумов при
нимали участие члены бю
ро обкома КПСС R. П. Ки
риллов, В. М. Кетов, Н. Г. 
Нестеренко, секретари гор
кома КПСС А. П. Жуков, 
Т. Ф. Демешева.

Награды женщинам Д о б и в а е т с я  
высоких результатов

Указом Президиума Вер
ховного Совета РСФСР мно
годетные матери, прожива
ющие в Томской области, 
награждены орденами и ме
далями СССР.

Матери, родившие и вос
питавшие семь  детей, — 
ОРДЕНОМ «МАТЕРИН. 
СКАЯ СЛАВА» Ш  СТЕПЕ
НИ;

Катмакова Ольга Иванов
на — кассир сберкассы 
№ 2344, Александровский 
район.

Матери, родившие и вос
питавшие ш е с т ь  детей, —г 
МЕДАЛЬЮ «МЕДАЛЬ М А
ТЕРИНСТВА» I СТЕПЕНИ:

Бирко Надежда Григорь
евна — домашняя хозяйка, 
с, Лукашкин Яр, Александ
ровский район.

Бугаева Татьяна Василь
евна — оператор совхоза 
«Томский», Томский район,

Ерофеева Татьяна Серге

евна — таксировпщца 
СУ-917, г. Стрежевой.

Никитина Раиса Михай
ловна — техничка ЖКО 
птицефабрики «Межеиинов- 
ская», Томский район.

Семенова Галина Василь
евна — упаковщица п/о 
«Сибкабель», г. Томок.

Сидорович Зинаида Его
ровна — киномеханик Суй- 
гинской киноустановки, 
Молчановский район.

Скрипина Людмила Ва. 
сильевна — работница Ба- 
туринского ДОКа, Асинов- 
ский район.

Матери, родившие и вос
питавшие п я т ь  детей, 
МЕДАЛЬЮ «МЕДАЛЬ МА
ТЕРИНСТВА» II СТЕПЕНИ:

Ахметьянова Татьяна 
Юрьевна — работница ди
станции пути-4, г. Томок.

Венова Антонине: Иванов
на — статистик Черноярско- 
го сплавучастка, Тегульдет- 

' ский район.

Дякина Тамара Ивановна 
— заведующая магазином 
№ 102, г. Томск.

Емелина Надежда Семе
новна — воспитатель обще
жития Асиновского лес
промхоза, Асиновский рай
он.

Захарова Мария Василь
евна — завхоз детского сада 
совхоза «Филимоновский», 
Асиновский район.

Кузьмина Татьяна Трофи. 
мовна — работница совхоза 
«Родина», Томский район.

Шахова Ирина Леонидов
на — лифтер ЖКК НГДУ 
«Стрежевойнефть», г. Стре
жевой.

Широкова Галина Игнать
евна — работница Светлин- 
ской средней школы. Том
ский район.
. Якушева Мария Григорь

евна — работница Гришкин- 
ской школы, Чаинский рай
он.

Александра Нацловна 
Рыбакова — телятница 
совхоза «Тегульдетский» 
Тегульдетского района. 
Шестой год работает ова 
в животноводстве и каж. 
дый год добивается высо
ких результатов. Телята, 
за которыми ова ухажи
вает, хорошо растут, ред. 
ко болеют и быстро на
бирают вес. В работе 
Александре Павловне по
мотает большое трудолю. 
бие и опыт воспитания 
детей, которых у нее во
семь, а ведь уход за мо
лодняком требует прак. 
тически той же ласки и 
заботы, что и собствев- 
иый ребенок. Только теп
лые слова в адрес А. П. 
Рыбаковой говорят на 
центральной ферме.

Фото Е. Лисицына.
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Р а п с ;
С опытом растет 

ур о ж ай н о сть
Все большее значение как высокобелковая кормовая 

культура приобретает ярсжой рапс. С появлением рапса 

в области возникла необходимость изучения агротехники 

его выращивания.

В прошлом году были за
ложены опыты, позволяю
щие определить лучшие 
сроки посева и уборки яро
вого рапса, а также опти
мальные дозы внесения ми
неральных удобрений. Вы
воды по результатам пер
вого ' года исследований дол
жны проверяться и уточ
няться не менее двух лет, 
но, учитывая, что хозяйст
вам нужны рекомендации 
по агротехнике возделыва
ния, мы решили опублико
вать некоторые из них как 
предварительные.

Исследования показали, 
что фактором, определяю
щим урожай зеленой массы 
ярового рапса при летних 
посевах, является количест
во атмосферных осадков, 
выпадающих в период ин
тенсивного развития расте
ний. Так, при посеве 2 ию
ля период накоплеш1я зе
леной массы совпал с пе
риодом вьшадания большого 
количества осадков, что 
обеспечило наибольшую 
урожайность ■— 212 центне
ров с гектара. При посеве 2 
июня осадков выпало мень
ше, и это сказалось на 
жизнедеятельности расте
ний. Урожайность посева 
составила в среднем 197 
центнеров на круг. А  посев 
18 июня не дал высокого 
урожая, так как формиро
вание зеленой массы прохо
дило в условиях дефицита 
атмосферной влаги.

При посевах во второй 
декаде мая, второй декаде 
июля и более поздних в си
лу вступает другой ограни
чивающий фактор, не поз
воляющий получить высо
кий урожай зеленой массы, 
— это длина светового дня. 
Растения, посеянные весной, 
быстро проходили все фазы 
развития, не образуя боль
шой биологической массы, а 
растения позднелетних по
севов, вегетирующие при 
более коротком световом 
дне, наоборот, . заторма
живались и прекращали 
развитие в фазах цветения, 
бутонизации, что также 
привело к снижению уро
жайности. Но отказываться 
от сева рапса в эти сроки 
из-за невысокой урожай
ности не следует, так как 
весенний посев дает воз
можность провести 2 уко
са. В прошлом году при 
первом укосе в фазе начала 
цветения было получено 
195, при втором в фазе цве
тения отавы — 158, в сум
ме два уКоса дали 853 цен
тнера с гектара.
■ Позднелетние посевы ну
жны для кормления живот
ных в осенний период, ко
гда другие растения прекра
щают вегетацию. В летнее 
время лучше использовать 
не чистые посевы рапса, а 
кулисные, посевы рапса с 
вико-овсом.

При весенних и летних 
посевах растения сильно 
повреждаются крестоцвет
ной блошкой, вплоть до 
полного уничтожения. По
этому одновременно с высе
вом необходимо вносить 
двойной суперфосфат, про
сеянный . и обработанный 
препаратом БИ-58. Обработ
ка проводится из расчета 
20 килограммов суперфос
фата и 1 литра БИ-58 на 
гектар. И в фазу появления 
всходов провести опрыски
вание 30-процентным кар
бофосом с нормой внесе
ния 1—1,5 килограмма пре
парата в 300 литрах* Воды 

'на' гектар.
По срокам уборки наблю

дались такие закономерно
сти, как сш1жение облист- 
венности растений и содер
жания переваримого проте
ина, от фазы бутонизации к 
фазе плодообразования. В 
то же время повьппался вес 
стеблей и в растениях на- 
нщгливалась вслетчатка. 
Учет урожая зеленой массы

показал, что лучший срок, 
уборки ярового рапса — это ■ 
период бутонизации — цве
тения. В более поздние фз- 
зы развития урожайность 
была ниже, так как расте
ния теряли листья, по этой 
же причине снижалось 
^сЪдержание растительного 
белка.

На основании результатов 
опытов сделаны такие пред
варительные вьшоды:

1. Для того, чтобы обеспе- / 
чить непрерывное поступ
ление зеленой массы яро
вого рапса в летний и осен
ний периоды с уборкой в 
лучшие сроки, достаточно 
четырех посевов. Первый 
посев — во второй декаде
мая с использованием 7—27 
июля и 15—30 сентября, 
второй — в первой декаде > 
июня с использованием 29 
июля — 15 августа, третий
— в первой декаде ^юля с 
использованием 15 августа
— 15 сентября. Для позднего 
осеннего скармливания ну
жно использовать посев во 
второй декаде июля.

2. Лучший срок уборки 
ярового рапса ва зеленый 
корм — это период от бу
тонизации до цветения. В 
это время растения имеют 
наибольшие облиствениость, 
содержание переваримого 
протеина и обеспечивают 
высокий урожай зеленой 
массы.

Кроме указанных опытов, 
лаборатория' кормопроиз
водства проводит испытание 
сорта рапса «Ковалевский», 
созданного Украинской ака
демией сельскохозяйствен
ных наук.

В прошлом году с гектара, 
засеянного этим сортом, бы
ло намолочено 27 центнеров 
семян. Ёес чистых семян 
при влажности 9 процентов 
составил 17 центнеров.

Для Получения высокого 
урожая семян ярового рап
са был проведен комплекс 
работ по подготовке почвы к 
посеву мелкосеменной куль
туры. Посев проводился по 
чистому пару. Весной после 
закрытия влага почву вы
ровняли навесным вырав
нивателем BIIH-5,6, внесли 
почвенный гербицид с одно
временной заделкой лу
щильником, провели пред
посевную обработку культи
ватором КПС-4 и прикаты- 
вание катком ККН-2,8.

Рапс посеяли 28 мая зер
новой сеялкой СЗП-3,6, вы
севающие катушки которой 
оборудованы самодельными 
шайбами?, позволяющими 
установить норму высева 10 
—12 килограммов семян на 
гектар. Одновременно с по
севом внесли в рядки гра
нулированный фосфамид. 
Посевную площадь еще раз 
прикатали кольчатым кат
ком.

Опыливание посевов про
водили два раза — через 
шесть дней после сева и 
через два дня после появ- 
ления всходов. При появле- ' 
НИИ цветоедов в фазе буто
низации посевы опрыскали 
метафосом. В конце воско
вой спелости семян, через 
112 дней после появления 
всходов, растения скосили.
Для этого применялась ши
рокозахватная жатка
ЖШН-6, так как она имеет 
широкое выбросное окно, 
что снижает потери от боя 
стручков и формирует ши
рокий, быстросохнущий 
валок. Через 4 дня валки 
подсохли, были обмолоче
ны и семена немедленно. 
размещены на платформен
ных сушилках.

В результате был полу
чен высокий урожай ярово
го рапса, близкий по вели
чине к урожаю, гарантиро
ванному авторами сорта.

И. ПУЗЫРЕН,
заведующий лаборато
рией кормопроизводства
Томской Государствен
ной сельскохозяйствея-
яой опытной станции.

С о  своей программой 

в а г и т п у н к т е
Первичные организации 

общества трезвости про
изводственного объеди
нения «Сибэлектромо-
тор», НИИ интроско
пии ТИАСУРа внесли 
в планы работы клубов 
избирателей и агитпунк
тов мероприятия по про
паганде трезвого образа 
жизни. Это — вечера
веотросов и ответов, лек
ции, беседы, встречи с 
нарколотами, юристами.

педагогами, тематичес
кие вечера, выступления 
агит^игад с антиалко
гольной программой. Ве
чер вопросов и ответов, в 
котором принял участие 
председатель Томского 
облсовета ВДОБТ В. А. 
Чахлов, уже ощанизо- 
вала в своем клубе изби
рателей первичная орга
низация НИИ интроско
пии.

О. НИКОЛАЕВА.
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Вопрос по существу

Аптека— на болоте?
Открытое письмо начальнику областнРго 

равления Н. С. Ящуку
аптечного уп<

Уважаемый Николай Сергеевич! Пишет 
вам бывшая заведующая аптекой № 23 в 
(Могочине А. А. Степанова. Хотя я уже 
давно на пенсии, но дела аптеки меня по- 
прежнему интересуют и беспокоят. Как-то 
по телевидению была передача о работе 
здравоохранения Томской области, и я 
специально задала вам вопрос о том, из
вестно ли аптекоуправлению, что место, 
отведенное для новой могочинской аптеки, 
во всех отношениях непригодно. Сейчас я 
этот вопрос повторяю. Дело вот в чем. Ко
гда-то давно здесь бьшо большое озеро (я 
•местный старожил, и в детстве мы ловили 
в нем рыбу). Озеро позже завалили отхо
дами лесозавода: щепой, дробленкой, опил
ками, и на этом месте построили щито
вые бараки. Сейчас их разобраиш. Но вме
сто них стали строить брусовые дома для 
жилья. И горя мало строителям, что в под
польях каждое лето стоит вода, подняв, 
шаяся из бывщего озера...

И вот один новый четырехквартирный 
дом решили переоборудовать под аптеку, 
так как в поселке этот вопрос стоит остро 
— старая уже пришла в негодность.

(Когда я только услышала, что этот дом 
хотят отдать под аптеку, сразу встревожи
лась. На собрании нашей территориальной 
партийной организации в присутствии всех 
коммунистов я задала этот вопрос предсе
дателю поселкового Совета товарищу Ко- 
ломникову. Разве можно допустить, чтобы 
аптеку, где должны готовиться стерильные 
лекарства, растворы, порошки, где дол
жен быть в подвале надежный склад для 
хранения медикаментов, устраивали в та
ком неподходящем месте! Кроме того, что 
ее постоянно будут заливать подземные 
воды, рядом — опасное для аптеки сосед
ство. Больше сорока лет размещена побли
зости хозяйственная часть лесозавода, где 
содержатся лошади и коровы. Естественно, 
горы навоза, вонь, мухи, зловонные лу
жи...

В ответ мне председатель поселкового 
Совета сказал, что районному и областно
му начальству виднее. Но ведь это не 
так: виднее-тЬ нам. местным жителям, ко-

v. *4, .

торые знают, что тут творится во время 
паводка. И, ведь нам этой аптекой пользо
ваться, нашим местным фармацевтам за 
ее работу отвечать!

И вот уже «кипит» работа — снова возят 
опилки, дробленку, засыпают бывшее озе
ро. Как будто природу обманешь! Говорят, 
все равно, мол, поздно — проект подписан. 
Итак, мол, со строительством аптеки затя
нули, надо срочно наверстывать. Но разве 
можно делать это ценой з'аведомых буду
щих неудач? Ведь это получится, как и 
прежде бывало: лишь бы столкнуть, лишь 
бы отчитаться, а там хоть трава не расти!

А  ведь место, где расположена старая 
аптека, очень хорошее; сухое, высокое. Не 
зря когда-то в 1935 году строители выбра
ли его под аптеку, хорошо, видать, поду
мали. Четверть века я прорастала здесь 
и знаю, что говорю. Какая бы вода — па
водковая, подземная — ни ргизливалась, в 
нашем подвале всегда было сухо, медика
ментам ничто не угрожало. Почему бы 
временно не переселить аптеку куда-ни
будь и новое здание возвести на старом 
месте?

Николай Сергеевич, мне кажется, что 
еще не поздно решить вопрос по-умному. 
Никаких средств для переоборудования до
ма под аптеку пока еще не затрачено. А  
ведь потом, когда фармацевтам «вручат 
ключи», что-то переиначить будет трудно. 
И коллектив окажется в ловушке, и будут 
гибнуть медикаменты. А  в конечном итоге 
— страдать наши люди. И кому-то специа
листы не сумеют помочь...

С уважением А. Степанова.
* » *

К мнению А. А. Степановой присоединя
ются жители поселка Могочино: рентгено
лог Карпушева, медсестры Камыева, Лю- 
берцева, Недорезова, фельдшеры Усова, Са
лей, ветераны войны Стивкин, Соколов, 
депутат поссовета Филипп, учитель Шаба
нова и другие могочинцы — врачи, рабо
чие и, конечно, работники аптеки — всего 
пятьдесят подписей.

п. Могочино 
Мо.ччановского района.

#  ЕСТЬ НЕЗАМЕНИМЫЕ 
СПЕЦИАЛИСТЫ

•  В МОГОЧИНЕ ЗАПЛАНИРОВАЛИ 
БЕДУ

#  С. КУТЕЛЕВ, РАБОЧИЙ; 
чтБЕЗОТВЕТСТВЕННОСТЬ РОДИТЕЛЕЙ 
ПРЕВРАЩ АЕТ ВЕЛИКОЕ ЧУДО 
РОЖДЕНИЯ ЧЕЛОВЕКА
В ПРЕСТУПЛЕНИЕ ПРОТИВ 
ЧЕЛОВЕЧНОСТИ...»
•  САМЫЕ ЗВОНКИЕ ВЕСТНИКИ 
ВЕСНЫ

НЕ ПОЧЕТНАЯ 
ПРИВИЛЕГИЯ

Думая об оказанном мне доверии, всегда испытываю 
высокую ответственность перед своими избирателями. На 
ХХУП съезде КПСС были сказаны такие слова: «Звание 
депутата — не приложение к должности, не почетная 
привилегия, а большая и нелегкая работа в Советах, 
среди населения». Я являюсь депутатом Томского город
ского Совета народных депутатов, а недавно коллектив 
объединения по фотохудожественным и прочим видам 
услуг выдвинул меня кандидатом в депутаты областного 
Совета.

Трудна и ответственна работа на избирательном уча
стке. Десятки просьб и пхюдложений поступают от изби
рателей. И со всеми надо разобраться, по возможности 
оперативно помочь. Будь то устройство ребенка в дет
ский сад или благоустройство улиц и переулков. И если 
эти просьбы, как правило, воплощаются в конкретное 
дело^ то куда сложнее с жильем. Но и здесь мы стара
емся, чтобы меры были приняты.

НаприМер, жильцы дома № 5-а по ул. Гагарина пожа
ловались на плохие жилищные условия. Действительно, 
когда вместе с депутатом Советского 1>айанного Совета 
Т. В. Семиколеновой мы побывали в этом доме, то убе
дились; нужен капитгшьный ремонт. На нашу просьбу 
Советский производственный жилищно-ремонтный 
трест не отреагировал. И только после обращения в Со
ветский райисполком и горисполком дело сдвинулось. 
Сейчас работники ПЖ РТ заменяют сантехническое обо
рудование, а после них к общестроительным работам 
приступят специалисты ГРСУ-И. Вместе с Т. В. Семико
леновой добьемся, чтобы ремонт был вьшолнен в полном 
объеме.

В. ДЕНИСОВА,
косметолог объединения по фотохудозкественным и 
прочим видам услуг, депутат Томского городского

Совета.

Тема вызвала отклик

Многодетная семья

С ТА Р А Я  З А К А Л К А
Нина Петровна Пресич, в прошлом москвичка, спра

вила в этом году трудовой юбилей — 40 лет непрерыв
ной работы на Томском заводе режупщх инструментов. 
И не жалеет, что стала сибирячкой.

Приехала она в Томск после окончания станкострои
тельного техникума в Москве. Сейчас часто вспоминает 
она те дни. Работать приходилось очень много, время 
тяжелое, послевоенное, некогда было считаться, кто 
сколько часов отработал; на стрюйку, так на стройку, в 
колхоз, так в колхоз. И хватало вечером сил и желания 
потанцевать от души или поиграть в волейбол. В. Н. Кле
ментьева, Г. И. Мошкина, Н. П. Пресич сч;итались луч
шими спортсменками.

За эти годы пришло и мастерство. По части рюмонта 
оборудования такого специалиста-механика, как Пре
сич, на заводе нет. У  нее богатый опыт, знает, где и как 
лучще, быстрюе можно сделать р)ёмонт. И своим опытом 
делится щедро с молодыми коллегами.

Старая послевоенная закалка осталась. Удивляет в 
Нине Петрювне и то, что ржбота у  нее стоит всегда на 
первом месте: может перенести сроки отпуска или во
обще отказаться от отдыха, если по какой-то причине 
нет специалиста, который мог бы заменить ее. И все это 
для нее — норма.

С. АВЕРИНА.
Фото А. Покушалова.

Сколько и кому иметь детей — каждый 
решает сам. Но почему все чгице такие 
семьи проявляют иждивенческие настрюе- 
ния? Ссылки на заинтересованность госу
дарства в многодетной семье никого не ос
вобождают от ответственности за воспита
ние собственных детей. Ведь не только 
для того, чтобы шапку носить, дана чело
веку голова; ебли ты не в состоянии мате
риально обеспечить семью с одним р>ебен- 
ком, то зачем же иметь пятерых? И ко
гда вопреки здравому смыслу семья ста- 
нов»т;я многодетной, то это отнюдь не го
ворит о любви к детям, скорюе — о равно
душии. «Во многих кварпирах, где мы по
бывали, ничего нет, кроме кроватей», — 
пишет председатель депутатской группы 
Л. Постникова в заметке «Кто позаботится 
о многодетной?». «Не удивительно, что 
на столе у них чаще всего хлеб да кар
тошка...» — констатирует автор. На- ка- 
федр>е народонаселения МГУ подсчитано, 
что на воспитание одйого ребенка до во. 
семнадцатилетнего возраста нужно затра
тить от 17 до 25 тысяч рублей! Так на что 
же рассчитывает малообеспеченная семья, 
заводя пять, а то и десять детей? На без
граничную щедрость государства?

В заключение своей заметки Л. Постни
кова пишет: «Пора узаконить помохць
предприятия таким семьям деньгами, 
одеждой, покупкой мебели...». Нет, я не 
против государютвенной помощи таким се
мьям, но помощь эта должна носить ра
зумный характер.

В чем же, по моему мнению, она дол
жна заключаться? Государютво уже ока
зывает достаточно весомую помощь много
детным: это и система пособий, и при
крепление к магазинам, и льготные усло

вия получения жилья, и т.д. Давно назрел 
вопрос о взимании дифференцированного 
подоходного налога не с заработной платы 
работающего, а с дохода на члена семьи. 
Согласитесь, сколько бы высока ни была 
зарплата, она не является показателем вы
сокого жизненного уровня семьи.

Исполкомам местных Советов следовало 
бы обдумать возможность выделения зе. 
мельных наделов под садово-огородные 
участки для многодетных семей в непос
редственной близости от города. Не требу
ет доказательств тот факт, что такой уча
сток — необходимое подспорье для боль
шой семьи, как и тот, что очень трудно об
рабатывать такой участок, если он нахо
дится на границе с соседней областью.

Возможны и другие меры, но основную 
материальную ответственность должна не
сти все же семья. Если же ты не чувству
ешь ни материальной, ни моральной от
ветственности за будущее своих детей — 
воздержись их заводить. И вовсе не слу
чайно, как пишет главный врач областно
го Дома ребенка Н. Сиянова в заметке 
«Ребенок по выбору», что через их дом 
прошли целые поколения сирот. Это, как 
правило, неблагополучные семьи, где ро
дители пьют, потеряв всякий здравый 
смысл и чувство ответственности. Семья 
А., например, подбросила государству се
мерых. А  р£1зве секрет, что дети в таких 
семьях проигрывают своим сверстникам в 
физическом и нравственном развитии.

Я считаю, что безответственность роди
телей превращает великое чудо рождения 
человека в преступление против человеч
ности, против детства, против будущего.

С. КУТЕЛЕВ,
рабочий электротехнического завода, 

отец троих {детей.

А  клуб-то ДЛЯ ребят
Уважаемая редакция! 

К вам обращаются ро
дители тех ребят, кото
рые ходят в новый клуб 
|« Бригантина» по улице 
Грузинской, 19. Мы это
му клубу рады. Ребята 
не сидят в подъездах, а 
находят себе дело по 
дш^ересам. Шефствует 
над ними клуб юных 
техников «Фрегат». Ре

бята увлеченЬ!, благо
устраивают свой дом. 
Но вот беда, до сих пор 
в помещении нет воды. 
Воду для питья прино
сят в чайнике, да и для 
мытья полов тоже несут 
из дома. Руководство 
клуба обращалось и в 
ЖЭУ-9 к А. М. Глин
кину, и в Октябрьский 
№^исполком1— к , задлес-

тителю председателя 
В. М. Клименко и так
же в горжилуправление 
к А. С, Немеринскому. 
Всюду одни обещания. 
Но когда же кончится 
волокита? Ребятам нуж
ны не заверения, а нор
мально обустроенное по. 
мещение.

Г. СВАРОВСКАЯ, 
Н. УТКИН.

Ну и <ну!

О Б В О Р О В А Л И . . .  К Л А Д Б И Щ Е
Вот что случилось в 

нашем селе Зырянском. 
Лет пять назад для за
хоронения усопших от. 
вели новое место, так 
как на старом кладбище 
его уже не осталось. 
Место хорошее, в берез, 
няке, штакетником ого
родили. И вот уже дво
их наших земляков там 
схоронили, как вдруг

йлучилось невероятное. 
{Председатель сельсовета 
(а был им тогда 
Г. М. Лашук), спохватив
шись, что лес-то в черте 
кладбища можно ис
пользовать на дрова, 
решил его спилить. И 
спилил! Не спросив на 
то мнения сельчан, не 
собрав схода. Вместо 
кладбища получилась

лесная вырубка: пни,
сколы, сучья... Забор 
кое-где сломан.

Люди, видя такое глу
мление, уже не решают
ся хоронить на этом 
месте своих родственни
ков, везут их на старое 
.кладбище —  кто найдет 
клочок земли у самого 
забора, а кто и за забо
ром...

Стал потом председа
телем сельсовета това
рищ Густырь, внял он 
словам обиженных одно
сельчан.. Наконец была 
организована очистка 
территории нового клад
бища. А  вот забор раста
щили напрочь — кто на 
мичуринский себе доски 
приспособил, кто куда... 
И осталось кладбище

•беспризорное. Вокруг 
него умудрились устро
ить свалку мусора... А  
что делать дальше — 
пусть ответит нам пред
седатель сельсовета.

А. БЫКОВ, 
ветеран войны н труда, 

с. Зырянское.41 Ф )f(
Посетил я с этим: 

письмом редакцию зы
рянской районной газе
ты. Мне сказали: «Что ‘ 
мы можем сделать? По-- 
шлите в «Красное зна-- 
мя»... Автор:

С любовью 
к природе

Все теснее 
журавлям.^.
Желание услышать 

неповторимое журавли
ное курлыканье, по-ве
сеннему звонкое, напол
ненное радостью возвра
щения;, неу держи мр
влечет меня в начале 
мая на север области, 
где еще селятся на глу
хих болотах эти боль
шие птицы, ставшие 
^гочти релиЮговыми. 
Применение в сельском 
хозяйстве химикрдов, 
осушение болот, а еще 
больше автооснащен
ность и мобильность на
селения создали, как 
говорят экологи, фактор 
«антропогенного воздей

ствия» на этих удиви
тельных птиц I— ИСК»ПЮ|- 
чительно скрытных и 
осторожных.

А  ведь всего 20—25 
лет назад целые стаи 
журавлей селились
вблизи городов. Не в 
диковинку были они, 
например, в Томском 
районе. Много их было 
на Сенькином болоте у 
поселка Моряковский 
Затон, еще больше — на 
Потеряевых болотах, что 
блюдцами озер раскину- 
лйсь между деревней 
Виленка и рекою Томь.

Сейчас все изменилось, 
и приходится ехать в 
Верхнекетский район. 
Вот и знакомая иэбуш. 
ка, оставленная шишка- 
рями. Обогреваюсь и 
быстро засьшаю. А  рано 
утром просьшаюсь от 
сол1ща, лрс^ившегося 
сквозь лесную толщу.
В воздухе, напоенном 
ароматом смолы, запа
хом хвои и талого снега, 
спьпыатся пересвисты 
^ряЩчкковь -чуфьпсанье 
тетеревов, назойливый, 
резкий крик кедровок...
И вдруг в таежное мно
гоголосье врывается
.близкое, долгожданное, 
фанфарное «курлы, кур- 
лы, курлы...» Выбегаю 
на край болота и вижу 
летящую пару.

Призывный журавли
ный клик удаляется к 
середине болота. Выли
ваю воду, поднимаю 
ботфорты и шагаю к 
;14фкорс|Слым болотным 
лиственницам, где зву
чит «курлы». Раздвигаю 
ветки и вижу в какой- 
то сотне метров журав
лей, высоко подпрьпива- 
ющих друг перед дру
гом. Любуюсь доволь. 
но долго. Начинаем' при
пекать солнце. Осто- . 
рожно снимаю с себя 
шапочку. Но и этого 
’дйи|кекия достаточно 
для зорких птиц. Они 
сначала замерли, а по
том полетели на проти
воположную сторону бо
лота. Я долго провожал 
их, пока они не раство
рились в чудном весен
нем воздухе.

А. ЖУРАВЛЕВ,
г. Томск.

Встретились
письма

Побольш е бы 
таких

Просим выразить бла
годарность за добросо
вестный труд работаику 
ЖЭУ-14 Николаю Ар
кадьевичу Лрбачу. Он 
никогда не считается с 
личным временем и 
приходит на помощь 
ячильдам, i выполняет 
свою работу добросо
вестно. Такого внима
ния мы, жильцы дома 
№50 по ул.Учебной, дав
но уже не получали. По
больше бы таких сан
техников.

БЬШОВА .
и другие. \

* «г *
В апреле у нас в квар

тире по ул. Украинс
кой, 19, прорвало бата
рею отопления, мы тут 
же связались с диспет
чером ЖЭУ-3. В тот 
же день приехала ава
рийная служба и рабо
чие Катунцев и Скопин 
быстро устранили ава
рию. Спасибо им за 
добросовестное исполне
ние своих обязанностей.

ШАРАНОВА.

С ты д н о  
за коллег

Как-то знакомые приг
ласили меня поменять 
смеситель в их кварти
ре по ул. Мичурина, 41, 
а потом ради интереса 
показали подвгш. Что 
там творится— жуть!
Во-первых, нет освеще
ния, во-вторых, воды 
по колено (вода хлещет 
из всех соединений), а 
в-третьих, полно всяко
го хлама. Кто же этот 
сантехник, который об
служивает дом? А  куда 
смотрели инспекторы 
теплосетей, когда при
нимали дом при подго
товке к зиме?

П, МАКАРОВ, 
сантехник, 

ветеран труда.
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РЕАКЦИЯ НА СОВЕТСКИЕ 
ИНИЦИАТИВЫ В США

ВАШИНГТОН. Мирное наступление Советского 
Союза, направленное на устранение ядерной опас
ности, встречает растущее понимание и все более 
широкую поддержку американской общественно
сти. Об этом,- в частности, свидетельствует анализ 
предпринятых в последние два года советских 
инициатив в вопросах контроля над вооружениями, 
с которым выступил на страницах журнала «Бул- 
летин оф атомик сайентистс» бывший глава деле
гации США на венских переговорах о взаимном 
сокращении вооруженных сил и вооружений в 
Центральной Европе, советник по проблемам кон
троля , над вооружениями Союза обеспокоенных 
ученых Джонатан Дин.

В последние два года, указывает он. Советский 
Союз выдвинул целую серию крупных, далеко иду
щих инициатив и предложений, направленных на 
решение проблем контроля над вооружениями. Он 
прошел гораздо большую часть пути навстречу Со
единенным Штатам, чем они — навстречу Совет
скому Союзу. Советские инициативы сделали ре
альной перспективу достижения соглашения по 
ракетам средней дальности в Европе, и не исклю
чено, что и соглашения о сокращении стратегиче
ских наступательных вооружений. При этом Со
ветский Союз, отмечает Дж. Дин, совершенно пра
вомерно рассматривает вопрос о сокращении на
ступательных вооружений во взаимосвязи с огра
ничением систем вооружений, которые предназна
чены для поражения наступательного оружия. В 
частности, речь идет о вооружениях, предусматри
ваемых «стратегической оборонной инициативой». 
Ни одна страна, включая США, подчеркивает Дж. 
Дин, не пошла бы на соглашение о сокращении ар
сеналов наступательного оружия без одновремен
ной договоренности о введении жестких ограниче
ний на системы, призванные обеспечивать защиту 
от этого оружия. Поэтому с самого начала совет
ская сторона заняла позицию, направленную на 
то, чтобы не допустить испытаний и развертьша- 
ния в космосе «оборонительных» систем.

Американский эксперт напоминает также, что 
именно советские предложения сделали возмож
ным выработку итогового документа Стокгольмской 
конференции по мерам укрепления доверия, безо
пасности и разоружению в Европе. Положения 
этого документа, подчеркивает он, Советский Союз 
и его союзники неукоснительно соблюдают.

Характеризуя предпринятые в последние два 
года советские инициативы как «замечательные и 
позитивные», Дж. Дин отмечает в то же время, что 
успешное продвижение по пути к обузданию гонки 
вооружений всячески тормозит администрация 
США. Вашингтон порвал с Договором ОСВ-2, тогда 
как Советский Союз продолжает его соблюдать. 
США ведут дело к подрыву Договора по ПРО, фор
сируя приготовления к испытаниям и развертыва
нию систем СОИ, отказываются присоединиться к 
мораторию на все ядерные взрывы, а также до сих 
пор не дали конструктивных ответов на конкретные 
советские инициативы, направленные на лик
видацию химического оружия. Дж. Дин призывает 
администрацию США проявлять максимально кон
структивный подход к переговорам с Советским 
Союзом по всем аспектам контроля над вооруже
ниями — пока еще есть время.

М Е Ж Д У Н А Р О Д Н А Я  
К Н И ЖН АЯ  Я Р М А Р К А

ВАРШ АВА. Тысячи варшавян и гостей столи
цы пришла в празднично украшенный Дворец 
культуры и науки в Варшаве, где открьшась 32-я 
Международная книжная ярмарка. В ней прини
мают участие около тысячи издательств и фирм из 
25 стран, а также ряд международных организа
ций.

По традиции одну из крупнейших экспозиций 
демонстрирует Советский Союз. В нынешнем году 
она посвящена 70-летию Великого Октября. На 
стендах — красочные плакаты и фотографии, по
священные героическому пути партии Ленина. 
Внимание многочисленных посетителей привлека
ют новые издания трудов классиков марксизма- 
ленинизма, книги по истории КПСС и Советского 
государства. Большой интерес вьюывают докумен
ты ЦК КПСС, брошюры и материалы, рассказыва
ющие о проходящей в Советском Союзе перестрой, 
ке, демократизации общественной жизни, новых 
мирных инициативах СССР. Широко представле
ны художественная, научно-техническая и попу
лярная литература, новинки республиканских из
дательств, альбомы по искусству.

Открывая выставку, член Политбюро ЦК ПОРП 
Казимеж Барчиковский отметил большую роль, 
которую играет в современном мире книга, про
кладывающая путь к прогрессу цивилизации и 
мирному будущему планеты.

Д О К Л А Д  ООН 
О Ч И С Л Е Н Н О С Т И  

НАСЕЛЕНИЯ  З ЕМЛИ
ПАРИЖ. Число землян приближается к пяти

миллиардной отметке. Согласно расчетам ученых, 
пятимиллиардный житель планеты появится на 
свет совсем скоро — 11 июля нынешнего года. Об 
этом на состоявшейся здесь пресс-конференции со
общил специальный представитель Фонда ООН для 
деятельности в области народонаселения К. де 
Кемулариа. По предложению фонда, сказал он, 11 
ИЮЛЯ' объявлено «Днем пяти миллиардов» и будет 
отмечаться в рамках международного сообщества.

Представитель Фонда ООН ознакомил журнали
стов с ежегодным докладом о демографической 
ситуации в мире, В нем отмечается, что каждую 
минуту население Земли увеличивается на 150 че
ловек. За день прирост составляет около 220 ты
сяч, а за год — почти 80 миллионов человек. При 
сохранении ньшешних темпов прироста к началу 
будущего века на земном шаре будет жить шесть 
миллиардов человек.

Фонд для деятельности в области народонасе
ления является специализированный органом ООН. 
сказал К. де Кемулариа корр. ТАСС. В его дея
тельности участвуют 20 государств—членов ООН и 
ряд неправительственных организаций. Средства 
фонда направляются на фундаментальные демо
графические исследования, на работы по сбору те. 
кущих данных по демографии, подготовку специа- 
листов-демографов ООН, развитие международных 
контактов с целью обмена информацией. Организа. 
ция оказывает поддерж1(у различным странам, 
прежде всего развивающимся, в проведении демо
графических исследований. Данными, которыми 
располагает фонд, может воспользоваться любая 
страна.
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КИНО ЛЕГКО ЛИ С ТА ТЬ  ЧЕЛОВЕКОИ?
Солнечный летний вечер. 

На заполненном молоде
жью стадионе выступает 
рок-группа. С каждым но
мером ажиотаж аудитории, 
растет, И вот возбужденная 
толпа уже срывается с 
мест, бежит к эстраде, ус
тановленной в центре ста
диона, бессвязно кричит, 
топает, исступленно коло
тит чем попало по дере
вянному настилу, на кото
ром выступают артисты 
рок - группы колхоза(!) 
«Советская Латвия»...

...И сразу же, почти без 
перебивки,—^строгий зал 
суда. И за роковым барье
ром — семеро из тех, кото
рых мы только что видели 
в бешеном ажиотаже. Они 
растеряны, но пытаются 
держать марку. Правда, до 
тех пор, пока не прозвучит 
приговор. Видим мы и то, 
что привело ребят — шко
льников, пэтэушников — на 
скамью подсудимых: воз
бужденные, взв/иняенные 
роком, ребята и девчата, 
втиснувшись в последнюю 
электричку на Ригу, бук
вально громят вагон. Слы
шатся даже весьма «несо
временные» возгласы: «Т у 
ши свет!..»

Мне довелось смотреть 
эту новую ленту, только 
что вышедшую на област
ной экран, дважды, причем 
после одного из просмот
ров состоялось нечто вроде 
дискуссии. Реакция моло
дежной аудитории, да и 
Людей уже взрослых, была 
разной, вплоть до полного 
отрицания.

Фильм тревожит и моло
дежь, и старшее поколение.

Фестиволь
кино

любителей

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

О  публицистическом фильме Рижской 
киностудии «Легко ли быть молодым!»

Уже одним этим он выпол
няет свое предназначение. 
Но, разумеется, далеко не 
все в новой ленте рижских 
зфшопублицистов принима
ется, со многим хочется 
поспорить, многому возра
зить. Прежде всего, сомни
тельна попытка предста
вить снятое как почти 
безоговорочйый «портрет 
поколения». Разумеется, все 
это есть в жизни. И дикие 
эксцессы рока, родившие 
даже термин «дискотечное 
мышление». И наркомания, 
и уход в дзен-буддизм. Но 
все-таки, хотя мы сейчас и 
стали говорить об этих 
горьких явлениях открыто, 
они коснулись лишь незна
чительной части нашей мо
лодежи. Беспокоят даже не 
полудетские попытки утвер
дить себя, поступив рабо
тать в прозекторскую,— этЬ 
все, в той или иной степени, 
полумальчишеское: «Я
смог!..»

Тревожит, и это, к сожа
лению. надо признать прав
дой, что у части молодых 
выработался двойной стерео
тип поведения: в школе па
инька, даже отличник, а на 
улице, в компании — «ро
кер», «металлист», без пяти 
минут хулиган и правонару
шитель, очень легко, как мы 
видели, переходящий эту 
зыбкую грань. Так «аукну
лись» нам, взрослым, за
стойные годы, тот разрыв 
слова и дела, который зор
кие молодые глаза увидели, 
может быть, раньше стар-

Непрофессиональное кино 
имеет свою интересную ис
торию. которая началась в 
конце прошлого века. Кино
любители всего мира еже
годно встречаются в одной 
из стран на фестивале «Уни
ка».

В 1986 году «Уника» про
ходила в г. Таллине. У  нас 
в стране один раз в два 
года проводятся всесоюзные 
смотры-конкурсы любитель
ских фильмов. Готовятся к 
ним кинолюбители респуб
лик и областей.

Томские кинолюбители coj 
берутся на свой областной 
фестиваль любительского 
кинофототворчества 23 мая. 
В 10 часов утра в помеще
нии ДК «Сибкабель» жюри 
на предварительном про
смотре выберет конкуренто
способные работы кинолю
бителей.

Фестиваль начнется в 
16.30 в зале Дома союзов 
(пр. Ленина, 55).

На фестивале будут пока
заны киноленты докумен
тальные и игровые, мульти
пликационные и философ
ские, Участие в конкурсе 
могут принять коллективы 
любительских киностудий и 
индивидуальные кинолюби
тели г. Томска и области. 
В ходе фестиваля будет от
крыта выставка работ фо- 
тографов-любителей. Побе
дители будут ' награждены 
призами и дипломами. 24 мая 
состоится просмотр филь
мов, занявших призовые 
места. Затем томичи озна
комятся с программой лю 
бительских фильмов Эсто
нии и Латвии. Состоится по
каз фильмов «Уника-86», за
писанных на видеокассеты. 
В мир и проблемы люби
тельского кино, как самого 
сложного вида самодеятель
ного искусства, гостей наше
го фестиваля введут канди
дат искусствоведения А. 
Зайцева (г. Москва), В. Цу- 
кров (г. Кемерово).

Приглашаем томичей при
нять участие в работе фес
тиваля, поддержать авторов 
работ своим вниманием и 
оценкой их творчества.

Итак, двери Дома союзов 
открыты для всех желаю
щих 23—24 мая с 16.30.

Оргкомитет фестиваля

ших...
Об этом говорили, пусть и 

не так откровенно, как в 
фильме, участники дискус
сии, состоявшейся на днях в 
кинотеатре им. Горького.

Итак, прямой упрек стар
шему поколению: это вы
сделали нас такими. Примем 
его. Но — частично. Как и 
другой упрек «взрослым», 
явственно звучащий в филь. 
ме: старшие нас материаль
но обеспечили («У  меня есть 
все!» — заявляет, говоря о 
материальных благах, один 
из участников погрома в 
электричке), не дав душе 
настоящего дела. Нередко 
это бывает справедливым.

Поэтому закономерно тре
бование, прозвучавшее в 
дискуссии: дайте нам насто
ящее дело! Перестаньте счи
тать нас маленькими до 
«возраста усов». Это, пожа
луй, верно. Но верно и то, 
что таким делом может 
стать далеко не все. Даже 
торжественное дежурство у 
памятника латьппским
стрелкам можно заорганизо
вать и опошлить. Вот ре
ставрация старой Риги — 
это действительно дело 
для молодых.

Вряд ли можно согласить
ся целиком и с еще одним 
аспектом фильма. Его авто
ры (сценарий А. Клецкина, 
Е. Марголиса и Ю. Подниек
са, постановка Ю. Подниек
са) противопоставляют без
думную, путаную жизнь ча
сти наших ребят «прозре

нию» тех, кто оказался в 
Афганистане. Это слишком 
жестоко: воспитание такой
ценой (а мы видим на экра
не и ребят, опаленных та
мошними событиями, верь 
нувшихся не с душевными, 
а с вполне реальными трав
мами). Да, часть нашей мо
лодежи прошла проверку в 
условиях войны и жестоко
стей. И прошла отлично. Но 
это — вынужденное. Лучше 
бы не было таких прове
рок...

И еще об одном. В дискус
сии, которую удалось услы
шать, прозвучал обиженный 
голос в защиту «рока». Нет, 
сейчас ргизговор не о «музы
кальных вкусах». Это разго
вор о духовных ориентирах. 
Недаром один из участников 
разговора в кинотеатре им. 
Горького, вернувшийся не
давно с «Интернедели», про
ходившей в Новосибирске, 
сказал, что представители 
молодежи Запада, участво
вавшие в этой встрече, го
ворили, что в наших моло
дых им не нравится то, что 
они «сдирают самое триви
альное и пустое с Запада». 
Вряд ли о таком явлении, 
как рок, стали бы с такой 
тревогой говорить и участни
ки недавнего пленума Сою
за писателей, в том числе и 
молодые.

Итак, новая работа риж
ских кинематографистов во 
многом спорна. Этого не на
до бояться. Это — не 
фильм-рецепт или указание 
к действию. Это — фильм- 
предупреждение. И, надо 
сказать, предупреждение 
своевременное.

В. БЕРЕЖКОВ.

■ Фотоконкурс-87

.„ЦВЕТЕТ ЧЕРЕМУХА К ПОХОЛОДАНИЮ
Фото А. Батурина.

Широко открывают в 
наступающие выходные дни 
свои двери театры и кон
цертные залы, музеи, дома 
культуры и клубы избира
телей.

На Малом концертном 
зале филармонии — афиши, 
извещающие об интерес
ном событии. На два кон
церта (они начнутся в 19.30) 
за пульт Томского симфо
нического оркестра встанет 
один из его основателей и 
руководителей, народный 
артист РСФСР Арнольд 
Кац — нынешний главный 
дирижер Новосибирского 
академического симфониче
ского оркестра. Прозвучит 
Четвертая симфония П. И. 
Чайковского, А  затем Кон
церт для скрипки с оркест
ром великого русского ком
позитора сыграет Антон Ба
рахове кий.

Приглашает томичей и 
гостей города и Большой 
концертный зал. Здесь оба 
дня в 19.00 будет выступать 
с программой «Вокруг сме
ха» популярный автор 16-й 
страницы «Литературной га
зеты» Виктор Веселовский.

Во всех театрах областно
го центра — спектакли.

По-прежнему на свои вы
ставки зовут в выходные 
дни музеи областного цент
ра. Художественный — на 
шестнадцатую молодежную . 
и на выставку работ италь
янского скульптора Ф. Мес
сины; краеведческий — на 
выставки «От эпохи камня 
до эпохи средневековья» и 
«Портрет старого Томска».

С 11.00 до 15.15 на разно
образные беседы в воскре
сенье приглашает планета
рий, а бюро путешествий и 
экскурсий — на мемориаль
ные экскурсии по областно
му центру.

Ждут избирателей-томи- 
чей дома культуры и клу
бы избирателей. В субботу 
с 18.00 в ДК «Авангард» — 
день семейного отдыха, а в 
воскресенье с 12.00 — твор
ческий отчет детской му
зыкальной школы № 3.
Здесь же отмечается деся
тилетие хора русской пес
ни ДК. В субботу — с 8.00 
и до 20.00 — на площади у

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Дворца — - соревнования 
юных авиамоделистов.

НЗсть в ДК и клубах изби
рателей и другие интерес
ные мероприятия. В воск
ресенье в 12.00 можно в 
ДК объединения «Сибка
бель» посетить «музьпсаль- 
ную гостиную», а в 14.00 — 
клуб «Акварель». В 12.00 в 
Доме ученых — отчетный 
концерт детских коллекти
вов. А  вечером там спек
такль молодежного театра- 
студии «Синичка» (18.30). 
Вечером в субботу, в- 18.00, 
в Доме ученых Академго
родка — поет академиче
ский хор, в воскресенье в
17.00 играет струнный квар
тет.

В библиотеке № 5 (ул. 
М. Горького, 23) можно 
познакомиться со свежей 
литературой на «дне новой 
книги», а в воскресенье в
17.00 в библиотеке № 15 
(ул. Косарева, 25) прослу
шать беседу о художнике 
Н. В. Нестерове.

Те леви де ние

Сегодня — переменная об- 
naHHoetb, временами слабые 
осадки в виде дождя и мок
рого снега, ветер юго-за
падный, 7—̂12 метров в се
кунду, температура 7—12, в 
Томске 8—10 градусов теп
ла.

23 и 24 мая — перемен- 
н|ая облачность, местами 
небольшие кратковремеи- 
ные осадки, ветер западный, 
7—12 метров в секунду, тем
пература 23-го ночью минус 
3 — плюс 2, по юго-западу 
плюс 8, днем 6—11, местами 
15 градусов тепла; 24-го 
ночью о—5, по юго-западу 
до 10, днем 10—15, местами 
20 градусов тепла.

ПЯТНИЦА, 22 мая 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — Утренняя зарядка.

Мультфильм. Музыка. 7.30 —
«Время». 8.15 — «Здравствуй, 
музыка!» 8.45 — «Однажды
выбранный путь. 1887 —
1893 гг.»-. Фильм 3-й — «Зре- 
■тость. 9.45 — «Мир и моло
дежь». 10.20 — Новости.

16.00 — Новости. 16.10 — 
Фильм—детям. «Любимец пуб
лики». По мотивам рассказа 
А. Куприна «Белый пудель». 
17.40 — «Железное дело Рос
сии». Документальный теле
фильм. 17.55 — Арии из опер 
в исполнении Н. Романовой. 
18.15 — «Экология и мы». 
Принимают участие член ЦК 
КПСС, член-корреспондент АН 
СССР И. Т. Фролов, вице-пре
зидент АН СССР академик 
А. Л. Яншин. 18.45 — «Сегод
ня в мире». 19.00 — «Стальное 
колечко». Мультфильм. 19.15
— К юбилею Великого Ок
тября. «Истории немеркнущие 
строки». «Радуга»'. Художест
венный фильм. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Новое мышле
ние в ядерный век». Телемост 
Москва—Вашингтон. Встреча 
депутатов Верховного Совета 
СССР и конгресса США. 22.55
— Велогонка Мира. 23.15 — 
«Сегодня в мире». 23.30 —

Чемпионат Европы по спор
тивной гимнастике.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Березовый свет». 
Документальный фильм. 8.35, 
9.40 — Музыка. 4-й класс. 9.0Ц
14.05 — Английский язык. 1-и 
год обучения. 9.30 — «Заслон». 
Научно-популярный фильм.
10.05 — «Пять линеек и кис
точка». Научно-популярный 
фильм. 10.30, 11.30 — История. 
7-й класс. 11.00 — «Наш сад».
12.00 — «Жменяки». Художе
ственный телефильм. 3-я се
рия. 13.05 — Шахматная шко
ла. 13.35 — «Твоя ленинская 
библиотека». В. И. Ленин «Как 
организовать соревнование?».
14.00 — Новости.

С 14.35 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.10 ^  «Сибирь на акране». 

Киножурнал. 18.25 — Обще
союзная журналистская ле
тучка на ТНХК. 19.00 — Со
бытия недели.. 19.20 — При
рода и мы. «Наш зеленый 
дом». 19.50 — «Хочу быть 
чемпионом». Телефильм. 

МОСКВА
«Спокойной ночи,

Премьера художественного 
телефильма. 22.30 — Кубок
СССР по футболу. Полуфинал.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.10 — 
«Ленинград без наводнений». 
Научно-популярный фильм. 
16.30 — «БАМ: социальные
аспекты». По материалам 
выездной редакции ЦТ. Пере
дача 8-я. 19.00 — «Дом Твар
довского». Документальный 
'фильм. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.20 — Ку
бок мира по стендовой стрель
бе. 20.50 — «Звучит арфа». 
Фильм-концерт.

Т е а т р

«Кабала
ДРАМЫ

22 мая. Премьера 
святош» — 19.

23 мая. «Район посадки не
известен» — 19.

КУКОЛ
22 мая. «С чего начинается 

Родина» — 11.

20.00  —  
малыши!»

20.20 —  
лежурнал.

ТОМСК
«Край родной». Те-

Д вор ец зрелищ  
и спорта

21.00
«Обида

МОСКВА
- «Время». 21.35 — 
старого охотника».

. 22 мая. «Одиночное плава
ние» — 18-30.

П о н е де льн и к , Z 5  мая
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— Утренняя зарядка. Мультфильм. Му
зыка. 7.30 — «Время». 8.15 — Футболь
ное обозрение. 9.00 — «Под знаком 
Красного Креста». Художественный 
телефильм. 1-я и 2-я серии. 11.55 — 
Новости.

С 12.00 до 15.50 — перерыв.
15.50 — Новости. 16.00 — «Африка: 

экономика, политика, культура». Кино
обозрение. 17.00 — «Дума о Ковпаке». 
Художественный фильм. Фильм 1-й — 
«(Набат». 18.30 — «День за днем. Рай
ком партии в условиях перестройки». 
Об опыте работы коммунистов Киров
ского района Ставропольского края, пе
решедшего на полную самоокупаемость. 
День 1-й — «Будни перестройки». 18.45
— «Сегодня, в мире». 19.00 — «Ускоре
ние». 19.35 — Все пьесы М. Горького. 
«Варвары». Фильм-спектакль. 21.00 —
«Время». 21.35 — Продолжение фильма- 
опектаиля «Варвары». 23.05 — Футболь
ное обозрение. 23.50 — «Сего,дня в 
мире». 00.05 — Маленький концерт.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Чер
ты прогресса». Научно-популя'рный 
фильм. 8.35, 9.35 — История. 8-й класс, 
9.05, 13.40 — Итальянский язык. 10.05
— Резьба и роспись по дереву. 10.35, 
11.40 — История. 5-й класс. 11.05 — 
М. И. Глинка. «Вальс-фантазия». 12.10
— «Сердца четырех». Художественный 
фильм. 14.10 — Новости. 14.15 — Уни
верситет сельскохозяйственных знаний. 
15.00 — Чемпионат Европы по спортив
ной гимнастике.

С 16.00 до 18 00 
18.00 — Новости. 
ТОМСК. 18.15 — 

стройка». 18.45 — 
го периода». 19.00 
19.15 — «События.

перерыв.

«Партком и пере- 
«Заботы переходно- 
— «День области». 
Встречи Мнения».

Программа для молодежи. (Повторение).
МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК. 20.15 — Продолжение про

граммы пяя молодежи.
МОСКВА. 21.00 — «Воемя». 21.35 — 

«Счастье так близко». Художественный 
фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18 00
— Новости. 18.15 — Футбольное обо- 
зоение. 19.00 — «Cлyжv Советскому 
Союзу!». 20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — Международная пано
рама.

Вторник, S e  мая
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 16.00

— Новости. 16.15 — «Отзовитесь, гор
нисты!» 17.05 — «Русская речь». 17.35
— «Цветные карандаши». Мультфильм.
17.45 — «Уроки истории». Тележурнал.
18.30 — «День за днем. Райком партии
в условиях перестройки». День 2-й — 
«Райком учится». 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — «Наш сад». 19.30 — 
Научно-популярный фильм. 19.40 —
«Конструкторы XXI века». Интервью 
министра просвещения РСФСР Г. П. 
Веселова.

19.50 — С. Михалков «Анонимка».
Премьера телеспектакля. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Самые, самые разные 
встречи композитора Родиона Щедри
на». Премьера фильма-концерта. 00.00
— «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00 
—- Новости.

ТОМСК. 18.10 —' «Романсы. Поет 
А. Соловьяненко». Телефильм-концерт.
18.30 — «Односельчане». Документаль
ный фильм. 19.00 — «День области*.
19.45 — «Служба здоровья». Говорят
участники Всесоюзной конф>еренции 
психиатров. 19.50 .— «Вне личных
обстоятельств». Документальный фильм.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Мастерицы медной 
пряжи». По следам наших выступле
ний. 20.50 — Документальный фильм.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Неудобный человек*. Премьера худо
жественного телефильма. 1-я серия, 
22,40 — Чемпионат СССР по футболу. 
«Спартак» — «Торпедо».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.10 — Русские народные 
песни поет В. Фтоменко. 1830 — До
кументальный теле>фильм. 19 05 — Кон
церт наролной артистки СССР И. Бо
гачевой,- ‘20.00 «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — «...До шестнадцати и 
старше».

Среда, 2 7  мая
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— Утренняя зарядка. Мультфильм. Му
зыка. 7.30 — «Вреця». 8.15 — «Госу
дарственная граница». Премьера худо
жественного телефильма. Фильм 6-й — 
«За порогам победы», 1-я серия. 9.25 — 
«Живая природа». 10.25 — Новости.

С 10.30 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 — Докумен

тальные фильмы о БАМе. 18.55 — «Ду
ма о Ковпаке». 2-я серия — «Буран». 
18.30 — «День за днём. Райком партии 
в условиях перестройки». День 3-й — 
«Райном закрыт». 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — «Наука и жизнь». 19,50
— «Государственная граница». Фильм 
6-й — «За порогом победы». 1-я серия.
21.00 — «Время». 21.35 — «Обратная 
свя!3ь». Молодежная редакция инфор
мирует... 22.20 — Концерт. 23.15 — 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Премь
ера научно-популярного фильма. 8.35. 
9.35 — Музыка. 6-й класс. 9.05, 13.10 — 
Немецкий язык. 2-ТГ год обучения. 10.05
— Учащимся СИТУ. Этика и психоло
гия семейной жизни. 10.35, 11.35 —
Музыка. 7-й класс. 11.05 — «Шахмат
ная школа». 12.05 — «Неудобный че
ловек». Художественный телефильм. 
1-я серия, 13.40 — М. Шолохов. Стра
ницы жизни и творчества. 14.40 —- Но
вости. 14.45 — Страницы истории. 
«Младший брат» (о Д. И. Ульянове).

С 15.30 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — «Для вас. ребята!».

19.00 — «День области». 19.15 — «Пря
мые линии» агитпункта. О работе агит
коллективов Томского района. 19.40 — 
«В мире поющих узоров». Документаль
ный Фильм.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

П Р О Г Р А М М А  Т Е Л Е В И З И О Н Н Ы Х  
П Е Р Е Д А Ч  1ГА Н Е Д Е Л Ю

ТОМСК. 20.15 —- «Культура и жизнь». 
МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 

«Неудобный человек». 2-я серия. 22.40
— «Василь Быков, Восхождение», До
кументальный фильм. 23.30 — Чемпио
нат СССР по футболу. «Динамо» (Моск
ва) — «Днепр».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.15 — Ритмическая гим
настика. 18.45 — Концерт. 19.30 — 
«Второе дыхание». Документальный 
фильм. 20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — «У Сурикова в Пензе». 
Документальный телефильм. 20.30 — 
«Музыкальный киоск».

! 2 8  мая
ДЕНЬ ПОГРАНИЧНИКА 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00
Утренняя зарядка. Мультфильм. Му

зыка. 7.30 — «Время». 8.15 — «Государ
ственная граница». Фильм 8-й — «За 
порогом победы». 1-я и 2-я серии. 10.30
— Документальный фильм. 10.50 —
«Дума о Ковпаке». Фильм 2-й — «Бу
ран». 12,25 — Новости.

С 12.30 до 16.00 — перерыв.
18.00 — Новости. 16.15 — «Вчера и 

всегда». Премьера телефильма. 17.30 — 
Документальный фильм. 17.45 — «...До 
шестнадцати и старше». 18.30 — «День 
за днем. Райком партии в условиях 
перестройки». День 4-й — «Наслед
ники». 18.45 — «Сегодня в мире». 19.00
— К Дню пограничника. «На рубежах
Отчизны». Киноочерк. 19,15 — «Вопро
сы теории». 19.50 — «Государственная 
граница». Фильм 6-й — «За порогом
победы». 2-я серия. 21.00 — «Время*. 
21.35 — «Это вы можете». 22.20 — 
Музыкальный ринг. Эстрадная про
грамма с участием А. Макаревича и 
ансамбля «Машина времени». 23.35 — 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Озер
ная быль». Документальный телефильм. 
8,35, 9.35 — природоведение. 4-й класс. 
8.55 -— «АСУ и кино». Научно-популяр
ный фильм. 9.05, 13.00 — Испанский 
язык. 2-й год обучения. 9.55 — Научно- 
популярный фильм. 10.05 Учащимся 
ОПТУ. Обществоведение. 10.35, 11.30 — 
Зоология. 7-й класс. 11.00 -— «Мамина 
школа»; 11.55 — «Неудобный человек». 
2-я серия. 13.30 — «Религия и полити
ка». Тележурнал. 14.15 — Новости.
14.20 — Школьникам о физиологии и 
гигиене. 14.50 — Чемпионат СССР по 
гандболу. Мужчины. ЦСКА—СКА.

С 15.25 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — «Нарва». Докумен

тальный фильм. 18.35 — «Север. Люди. 
Нефть», Колпашевская нефтеразведка: 
перспективы поиска. 19.00 — «День 
области»'. 19.15 — «На полях области». 
Первомайский район. 19,40 — «Диалог 
с Иссык-Кулем». Телефильм.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Подумаем вместе». 
Обсуждение фильма «Легко ли быть 
молодым?» ■ в кино'геатрё им. М. Горь
кого.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 -  
«Ларец Марии Медичи»'. Художествен
ный Фильм

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.15 — «Содружество» 
18.45 ■ — Народные мело;Пии. 19.00 — 
Клуб путешественников». 2000 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15 — «Для 
всех и для каждого». 20.50 — Докумен
тальный телефильм.

П ятн и ц а , 2 9  мая

перерыв.С 15.20 до 18.00
18.00 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — «Наука и техника». 

Киножурнал. 18.25 — «Приглашаем на 
детский праздник «Радуга». 19.00 «Со
бытия недели», 19-20 — «Почта теле
журнала «Край родной». 19.50 — «Ро
весник». Киножурнал.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «И оживает музыка 
веков». У нас в студии ансамбль «Ка- 
мёрата». 20.40 — Документальный
фильм.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
Балет Л. Делиба «Коппелия». Премьера 
спектакля Московского академического 
хореографического училища. 23.25 —
Велогонка «Дружба». Передача из Ле
нинграда.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00 
— Новости. 18.15 — Ритмическая гим
настика. 18.45 — О, Тактакишвили, 
«Любовные песни». 19.00 — Сельский
час». 20.00 — «Спокойной ночи, малы
ши!» 20.15 — «Изобретено в СССР». О 
проблемах изобретательской деятель
ности. 20.45 — За безопасность движе
ния. 20.50 — «На кордоне». Докумен
тальный телефильм.

С уббо та , 3 0  мая
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— Утренняя зарядка. Мультфильм. Му
зыка. 7.30 — «Время». 8.15 — «Просто 
свет»'. Научно-популярный фильм. 8.25
— «Отчего И' почему?». 8.55 — Второй
Всесоюзный фестиваль народного твор
чества. Позывные фестиваля. 9.25 — 
Говорят художники России. VI съезд 
художников РСФСР. 10.00 — «Улыбки 
мая». Концерт с участием детских хо
реографических коллективов. 10.30 —
«Человек. Земля. Вселенная». 11.00 —
«Для всех и для каждого». 11.30 — 
«Институт человека». Выпуск 4-й. 12.30
— «День за днем. Райком партии в 
условиях перестройки». День 6-й — 
«Смотреть вперед». 12.45 — «Сегодня в 
мире». 13.00 — К юбилею Великого 
Октября. . «Истории немеркнущие стро
ки». «Подвиг разведчика». Художест
венный фильм (Киевская киностудия, 
1947 г.), 14.40 — Мультфильмы. 15,00 — 
«Родительский день — суббота». 16.30
— «Содружество». 17.00 «Радуга». 
«Волшебные напевы» (Монголия). 17.40
— «9-я студия». 18.40 — «Джамайка». 
Премьера художественного телефильма. 
1-я и 2-я серии 21.00 — «Время». 21.35
— «Владимир Высоцкий»; В перерыве 
(22.35) — «НО'Вости»,

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
-— Утренняя гимнастика. 8.15 — Кон- 
це.рт. 8.30 — Ритмическая гимиастика. 
9.00 — «Утренняя почта». 9.30 — «Ма
мина школа». 10.00 — «Ларец Марии 
Медичи». Художественный фильм. 11.30
— Программа Туркменского телевиде
ния. 12.50 — «Здоровье». 13.35 — «Тео 
Адам приглашает...» Передача из ГДР. 
14.30 —' «Чужие... близкие». Премьера
документального телефильма. 

ТОМГ" -----}МСК. 15.10 — «Телевизионный клуб 
избирателей». Социальная программа 
Томска.

МОСКВА. 16.55 — «Крепыш». Художе
ственный фильм с субтитрами. 18.20 — 
«Фотографию мне подари». Поет Душан 
Главачек (ЧССР). 18.50 — «Один час с 
Леонидом Леоновым». Документальный 
телефильм. 20.00 —' «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — «Требуются энтузи
асты». -Документальный телефильм. 
21.00 — «Время». 21.35 — «Северная 
повесть». Художественный фильм. 22.50
— Велогонка «Дружба». Передача из 
Ленинграда.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 15.10
— Москва. Большой зал консерватории. 
Страницы музыки Ф. Шопена.

Воскресенье, 3 1  мая

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00
— Утренняя зарядка. Мультфильм. Му
зыка. 7.30 — «Время». 8.15 — «Госу
дарственная граница». Фильм 6-й —
«За порогом победы». 2-я серия. 9,20 — 
«Обратная связь». Молодежная редак
ция информирует... 10.05 — Новости.

С 10.10 до 18.00 — перерыв.
16.00 —• Новости. 16.10 — Фийьм— 

детям». «Голубой шлем» (ГДР). 17.20 — 
Играет камерный ансамбль «Концерти
но». 17.35 — Первый Московский ан
тикварно - букинистический аукцион,
18.05 — «Концерт песни». 18.30 — 
«День за днем. Райком партии в усло
виях перестройки». День 5-й — «Бюро 
постановило...». 18.45 — «Сегодня в ми
ре». 19.00 — «Человек и закон». 19.30 
«Железное дело России». Документаль
ный телефильм. 19.45 — «Йуть в мир 
музыки». 21.00 — «Время». 21.35 — 
«На следующий день». Премьера худо
жественного фильма. 1-я и 2-я серии 
(США). 23.50 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Премь
ера документальных фильмов. 8.35 — 
Изобразительное искусство, 9.35, 13.15
— Английский язык. 1-й год обучения.
10.05 — П. И. Чайковский. «Времена 
года*.- 10.35. 11.35 — История. 7-й 
класс. 11,05 — «Наш сад». 12.05 ^  
С. Михалков «Анонимка». Телеспек
такль. 13.45 —■ Новости. 13 50 — «Твоя 
ленинская библиотека». 14.30 — Рас
сказ о Ю. Фучике.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00
— Утренняя зарядка. Мультфильм. Му
зыка. 7.30 —- «Время». 8.10 — Премье
ра документального фильма. 8.30 —•
Ритмическая гимнастика. 9.15 — 22-й 
тираж «Спортлото». 9.30 — «Будиль
ник». 10.00 — «Служу Советскому Сою
зу!» 11.00 — «Утренняя почта». 11.30
— «Сельский час». 12.30 — «День за
днем. Райном партии в условиях пере 
стройки». День 7-й — «Задачи момен 
та»'. 12.45 — «Музыкальный киоск»
13.15 — «Здоровье». 14.00 — «Радуга» 
«Огонь» (Болгария). 14,35 — Играет пиа 
нист М, Лафоре. (Франция). 14.45 — 
Кинопанорама. 15.30 , — Всесоюзная 
читательейая конференция. Встреча с 
редколлегией и авторами журнала 
«Дружба народов». 17.00 — «Волшеб
ное я<5доко». Премьера художественно
го телефильма. 18.05 — Международная 
панорама. 18.50 — «На чьей улице 
праздник?» 19.30 — «Место под солн
цем». Премьера короткометражного ху
дожественного телефильма. 19.50 —
«Музыка и мы». 21.00 — «Время». 21.35
— По просьбам зрителей. «Человек 
может все». Документальный телефильм. 
22.40 — «Спутник телезрителя». 23.15 — 
Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «На зарядку становись!» 8.15 —
«Северная повесть». Художественный 
фильм. 9.30 — Из сокровищницы ми
ровой музыкальной культуры. С. С.

' Прокофьев. 10.25 — «Русская
речь» 10.55 — Международный тур
нир по водному поло. Сбор
ная СССР — сборная США. 11.40 — 
Концерт гитарной музыки. 12.00 — 
«Баллада о двух домах». Премьера ху
дожественного телефильма. 1-я и 2-я 
серии. 14.05 — «Обратная связь». Мо
лодежная редакция информирует... 
14,50 — «Испания навсегда». Докумен
тальный телефильм. 15.45 — К 70-ле
тию Великого Октября. Фестиваль на
циональных театров В. Шекспир «Ко
роль Джон». Фильм-спектакль Армян
ского государственного академического 
театра им. Г. Сундукяна. 18.00 — «Жи
вая природа». 19.00 — «Константин 
Батюшков». Научно-популярныый
фильм, 19.-20 — «Урок • тенниса». Пере
дача 3-я. 19.35 — Премьера , научно-
популярного фильма. 19.55 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.10 — Междуна
родный турнир по водному поло. Сбор
ная Югославии — сборная СССР 20.35
— Велогонка «Дружба». Передача из 
г. Пушкина. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«.Доверие обязывает». Художественный 
фильм (ВНР, 1981 г.).

ч

V"-

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
22 мая. «Без срока давнос

ти» — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
16-20, 18-10, 20. 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
22 мая. «Легко ли быть мо

лодым?» — 8-40, 10-20, 12,
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22. «Кин-дэа-дза!» (две серии)
— 8-30, 11. 13-30, 16, 18-30, 
21. «Шрам» — 9, 10 05, 11-10, 
12-15, 13-20, 15-30, Кинопоказ 
«От выборов до выборов». 
ФилЪм «Рабочий день Рос
сии» — 17-40. «Соло трубы»
— 14-25. 16-35, 21. «Скорбное 
бесчувствие» — 19.

«ОКТЯБРЬ»

16-30, 19, 21-20. «Неукротимая 
маркиза» (две серии) — 9,
11-40, 16, 18-40, 21-10. «Васек 
Трубачев и его товарищи» —
14-20.

«СИБИРЯК»
22 мая. Мультсборник — 

9-20. «Трое мужчин и младе
нец в люльке» — 1 1 , 12-40,
14-20, 16, 17-40, 10-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
и  ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

22 мая. «Двойник» — 17,
19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П

23 мая. Вечер отдыха «Доб
рые встречи» — 19.

Управление кинофикации 
Томского облисполкома
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ уча
щихся ' в Иркутский кино- 
техникум на дневное и за
очное отделения по специ
альностям: техник по экс
плуатации киновидеоаппа
ратуры, плановик-экономист.

Условия приема — общие 
для всех средних учебных 
заведений.

Обращаться в управления 
кинофикации по тел. 2-37-82, 
2-48-49.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо
ту требуются: слесари-на
ладчики полиграфического 
оборудования, машинисты 
бумагорезательных машин, ̂  
травильщик, ученики на 
фальцевальную машину, 
подсобные рабочие, инже
нер по оборудованию и ТБ, 
приемщики на машины.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103. Тел. 1-47-00.

22 мая. «Кин-дза-дза1» (две 
серии) — 8-30, 11, 13-30, 18, 
18-30. 21. «Легко ли быть мо
лодым?» — 8-40, 12-10, 14-30, 
16-20, 18. 19-40, 21-30. «На 
златом крыльце сидели...» — 
10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
22 мая. «банкир Маргайя»

(две серии) — 9. 11-30, 14,

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
23—24 мая 23—24 мая

ПАРАД СМЕХА
Показательные выступления' томских студенческих 

театров эстрады и миниатюр с участием коллективов 
«Граммофон», «Бонифас», «Гротеск», «ТСС», «Тонус», 
«Шкрабы» и других.

Танцевальную программу ведут победители конкурса 
«Диско-марафон-87».

Начало — в 20 часов.
Билеты продаются в кассах Дворца зрелищ и спорта.

‘Коллектив инстиггута 
ч!Томскгражданпроект» вы
ражает глубокое соболез
нование старшему инже
неру В. И. Кирсаиову в 
связи со смертью матери

КИРСАНОВОЙ 
Веры Федотовны.

Томское педагогическое 
училище № 1 выражает 
глубехкое соболезнование 
преподавателю Э. В. Швор
невой в связи со смертью 
матери

ВИТМАН
Эллы Генриховны.
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Н А Ш  А Д Р Е С
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